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MURILLO KARAM
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ccaassoo  AAyyoottzziinnaappaa  vvaa  aa  llaa  ccáárrcceell

Julián Zacarías Curi pone en marcha 
obras que benefician a los progreseños

Artífice de la “verdad histórica” en 
caso Ayotzinapa va a la cárcel
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EDITORIAL 

El presidente Andrés Manuel López Obrador 
anunció que el gobernador de Quintana Roo, 
Carlos Joaquín González, se incorporará 

al gabinete federal una vez que termine su 
mandato. Éste será el cuarto gobernador 
proveniente de un partido de oposición en 
sumarse a la Cuarta Transformación, la cual 
ha sido una estrategia que parece no haber 
rendido frutos para el presidente ni para los 
exgobernadores.

El pasado miércoles 25 de agosto, el presidente 
López Obrador dio a conocer que el gobernador 
Carlos Joaquín González entrará al gabinete 
federal cuando concluya su sexenio. Compartió 
que aún no sabe qué cargo ocupará el 
quintanarroense, así como también que no ha 
habido acuerdos con los demás mandatarios 
estatales próximos a salir, pero dio a entender 
que sí había disponibilidad para ello.

El gobernador quintanarroense por la alianza 
PRD-PAN declaró que todavía no recibía 
invitación formal por parte del gobierno 
federal, aunque se mostró entusiasmado con la 
propuesta.

Esta no es la primera vez que el presidente 
menciona la posibilidad de que Carlos Joaquín 
se incorpore a su gobierno; públicamente, lo ha 
hecho por lo menos en 2 ocasiones. Se dice que 
sería una forma de retribución por entregarle 
su estado a Morena y por no obstaculizar la 
construcción del Tren Maya.

De concretarse el movimiento, el mandatario 
quintanarroense sería el 4º  gobernador 
no proveniente de Morena en sumarse al 
gobierno de López Obrador. Los anteriores 
fueron el exgobernador de Sinaloa, Quirino 
Ordaz, hoy embajador de México en España; 
la exgobernadora de Chihuahua, Claudia 
Pavlovich, hoy cónsul de México en Barcelona; 
y el exgobernador interino de Campeche, Carlos 
Aysa, hoy embajador de México en República 
Dominicana.

Todos los anteriores eran priistas y han estado 
sujetos a procesos de expulsión de su partido 
por aceptar los ofrecimientos del presidente.

Al considerar las reacciones que se observaron 
después de que estos 3 exgobernadores se 
incorporaron al gobierno federal, se puede 
esperar que la entrada de Carlos Joaquín le 
representará más resultados negativos que 
positivos al presidente y al mismo mandatario 
estatal.

En primer lugar, el liderazgo del presidente hacia 
el interior de su partido se verá afectado pues le 
brindará un espacio público a una persona que 
no estuvo comprometida con su proyecto desde 
el inicio, situación que ha generado molestia 
entre los militantes más leales de Morena. 
Además, la incorporación de Carlos Joaquín 
no suma verdaderamente a su equipo pues el 
gobernador tiene capacidades limitadas para 
la administración pública lo cual se observa en 
el lamentable deterioro que tuvo Quintana Roo 
durante su gobierno.

En segundo lugar, la imagen de Carlos Joaquín 
se verá afectada pues entrará a un proyecto 
en el que quienes ya forman parte de él no lo 
quieren por ser ajeno a su lucha, al tiempo que 
los militantes de su antiguo partido lo tacharán 
de traidor y entreguista. Por buscar un par 
de años de inmunidad, quemará su viabilidad 
política a mediano y largo plazo.

En las próximas semanas veremos cómo se 
concreta la incorporación de Carlos Joaquín al 
gabinete federal; se rumora que podría entrar 
a la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos 
Naturales o al Fondo Nacional de Fomento al 
Turismo. Independientemente de a dónde se 
sume el gobernador quintanarroense, lo más 
probable es que vaya a implicar costos políticos 
para él y para el titular del ejecutivo.

La 4T, ahora agencia 
colocadora de ex gobernadores 

desempleados 
LA REVISTA PENINSULAR
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Como nos lo contaron lo repetimos: El 
día lunes 22 pasado, le prohibieron a 
todo el gabinete del gobernador del 

Estado asistir al informe del señor Renán 
Barrera Concha. Salvo la secretaria de 
Gobierno, María Fritz en su calidad de ex 
alcaldesa, del secretario particular del 
gobernador Edgar Ramírez, y del asesor 
de tiempo completo del gobernador, Roger 
Torres, también titular de Desarrollo 
Social, los demás no podían pararse por 
ahí. Bah ni siquiera el comandante Luis 
Saidén que suele no faltar a los eventos 
municipales de este tipo, tuvo permiso 
para asistir.

Y mejor que no fueron porque pudieron 
correr la misma suerte que los 6 
funcionarios tabasqueños, simpatizantes 
de la corcholata predilecta Claudia 
Sheimbau, que fueron despedidos de sus 
cargos en el gobierno de aquel estado 
—en forma fulminante— porque se les 
olvidó que ahí solo se venera al notario 
del presidente, mejor conocido como Adán 
Augusto, a la postre la corcholata plan B.

Otro que brilló por su ausencia fue 
Patricio Patrón quien como siempre no 
se presentó a tomarse la foto con los 
connotados panistas que acudieron al 
centro internacional de Congresos el 
lunes 22 pasado, a respaldar al candidato 
más fuerte que tiene el PAN yucateco 
para refrendar la gubernatura del Estado. 
Nada extraño porque este ex gobernador  
se mantiene firme en su postura de no 
juntarse con la chusma. Solo los panistas 
son capaces de auto destruirse.

Quizá eso no es tan asombroso; lo que 
si fue increíble es que se fotografiaron 
juntos al actual gobernador y quien fuera 
alcalde del mini período… que según es 
evidente, suelen saludarse poco. 
Y pues también levantó las cejas algún 
sospechosista cuando vio que apenas 
acabó el informe de Renán, Mauricio Vila 

corriera a su camioneta para velozmente 
irse al Siglo XXI a presentar nuevos carros 
de bomberos. 

Aún no terminaba de avanzar ni la mitad 
de la enorme fila para abrazar al Alcalde 
cuando el gobernador ya posaba en su 
propia fiesta del Día del Bombero.

Primera vez que se ve que alguien 
del Ejecutivo organice un evento tan 
importante el mismo día que el informe 
municipal, solo con un par de horas de 
diferencia. Muy raro. 

Siguiendo con los ecos de este 
acontecimiento, la extraña protesta de 
una madre que reclama la “desaparición” 
de su hijo… quien por cierto se niega a 
volver con ella por malos tratos según 
publicó un periódico local, fue “sembrada” 
para intentar empañar el informe del 
alcalde Renán Barrera. Lo asombroso no es 
que el asunto no sea de la competencia del 
alcalde… sino que la hayan dejado entrar 
con todo y pancarta por la responsable de 
Relaciones Públicas de la Comuna.

¿Estará detrás la misma mano que 
abanicó el caso de aquel joven tabasqueño 
que murió de causas naturales?  Si, 
aquel caso que se pretendió hacer pasar 
como un crimen de policías municipales 
lo que fue desmentido a nivel nacional 
por la Fiscalía General de la Republica… 
la cual intervino —por cierto— gracias 
a las “gestiones” (mal intencionadas) de 
quienes abanicaron llevar el caso a “la 
mañanera”, hasta conseguir la intromisión 
del presidente, lo que a la postre sirvió —al 
revés de lo que querían los abanicantes— 
para ayudar al Alcalde y exonerar a los 
policías. ¡Tengan para que aprendan! 

Renán Barrera habría comentado en 
corto que con las dos manos  fue como 
se la… refrendaron los asistentes porque 
cosechó muchos aplausos al decirle a 

Especial  / La Revista 
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la señora manifestante que con gusto la 
atendería.

Y como decíamos arriba, en eso de intentar 
empañar el día del Alcalde, llamó la atención 
la plenaria de senadores del PRI casualmente 
convocada el mismo día del informe 
municipal… aunque su organización se planeó  
apenas unas semanas antes para hacerla 
coincidir el mismo día de ese evento, lo que 
fue suficiente para que el señor Jorge Ramírez 
Marín —invitado al evento municipal— 
decidiera no asistir y no compartiera 
reflectores con el Alcalde. La idea era que 
Renán no fuera la “estrella” más luminosa del 
firmamento y que le robaran espacio en los 
medios.

Por cierto, el móvil de la plenaria fue 
desconocer a Alito al que no habían invitado 
y resulta que se les apareció. No les agradó 
que los encare, al menos no a Osorio Chong. 
Entre sus conclusiones, los foristas piden la 
cabeza del ex gobernador campechano que, 
para variar, esta semana fue debidamente 
panfleteado por su sucesora, la señora Layda 
Sansores a la que él dejó ganar por su decisión 
de bloquear a Elíseo quien por muy pocos 
votos fue superado por ella y eligió apoyar a 
su sobrino. El PAN fue llevado de corbata. 

Siguen las bromas ¿desde algún lugar 
del gobierno del Estado? abanicando la 
supuesta campaña a la gubernatura del edil 
progreseño… avisen si ven algo.

Antes que se nos olvide, eso de esperar 4 
horas para poner una denuncia en la Fiscalía 
por el hackeo de un teléfono celular… 
solo confirma que la falda de personal, es 
uno de los escollos de los que padece la 
administración de Mauricio Vila. Algo que 
nadie resolverá y que tampoco a nadie le 
importa. De las placas, ni hablemos, porque 
si todos los guiadores fueran a sacar placas, 
suponiendo que tuvieran el dinero, no podrían 
organizar su llegada masiva. No hay forma. 

La enorme, gigantesca incapacidad de la 
oposición para reaccionar ante los graves 
casos de corrupción que en la cara de los 
mexicanos comete la 4T, crece cada que se 
sabe de un nuevo caso escandaloso: ahora 
la señora jefa de gobierno en campaña 
presidencial, Claudia Sheimbau se trajo de 
España a un consultor mediante costosa, 
carísima contratación, sin que ni el PAN, ni 
el PRI, ni mucho menos PRD y Movimiento 
Ciudadano, fueran capaces de denunciarlo.

Si esto fuera al revés, si la autoridad no fuera 
emanada de Morena y que ese partido fuera 

oposición, estaría armando un escándalo 
mega mundial con repercusiones en España, 
país contra el que se ha lanzado AMLO en más 
de una ocasión. De plano que no sirven para 
nada. 

El robo de una calle de arena en Chuburná 
Puerto volvió a poner en evidencia a la 
administración del alcalde progreseño, Julián 
Zacarías, porque la denuncia del caso no viene 
de sus adversarios sino de simples vecinos 
afectados por el bloqueo de una salida al mar. 
Esto afecta a la gente que está en segunda fila 
y exhibe la enorme corrupción que prevalece 
en el ejido de Chuburná, donde casualmente, 
prácticamente, ya no hay comisario porque 
vienen las elecciones y ya hizo sus maletas. 
¿O su agosto? 

Igual que los simpatizantes del siete veces 
goleado Cruz Azul, nada contentos deben 
estar los fans de la 4T al ver la masacre 
cometida por los narcos —que tienen derechos 
humanos— la noche del miércoles en Tuzantla, 
Michoacán, donde acribillaron a 8 personas 
inocentes que se les pusieron en el camino. 
Por cierto, en vídeos que circulan en las redes, 
se le ve a los criminales regodearse de la 
balacera que ocasionaron en aquel apartado 
poblado. Antes se ponían pasamontañas 
para cubrirse el rostro por temor a que los 
reconozcan en su vida particular, pero ahorita, 
los sicarios casi firman sus masacres de puño 
y letra.

Antes de dejar hasta aquí la columna, 
vamos a fijar una idea: Si eso le hizo el peje 
a Murillo Karam que nada tuvo que ver en el 
caso de Ayotzinapa, cambiando la versión de 
los hechos sin importar que no haya móvil 
ni intención que pruebe alguna participación 
“del estado”, que no le hará a otros enemigos 
menos poderosos. El presidente ya decidió 
que construirá una “mentira histórica” sin 
importar las consecuencias, fabricar nuevos 
culpables, porque para él es más importante 
la sanción moral que la legal, desprestigiar a 
sus adversarios, hacer que el pueblo los odie, 
eso es  lo que nutre el ego del inquilino de 
Palacio Nacional; mejor porque sus fanáticos 
así lo quieren creer. 

Circulan en las redes sociales nuevos 
vídeos de las profundas cavernas que están 
casualmente debajo del tramo que el gobierno 
de amlo ha devastado para tenderle encima la 
riel del tren maya. Están impresionantes las 
redes de cuevas que están hallando… y que 
podrían resultar dañadas apenas decían los 
ingenieros militares poner ahí mismo la vía. 
La presidencia no piensa dar marcha atrás. 
Xibalbá presente
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CONT   CTO
CON LA POLÍTICA NACIONAL

CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L

CDMX.- El viernes de la semana 
pasada pudimos observar dos hechos 
significativos para la vida pública del 
país: la detención del exprocurador 
Jesús Murillo Karam y la liberación 
de Rosario Robles. –compartió a 
los presentes la abogada para dar 
inicio a la plática de esta semana 
en el Balmoral- A primera vista, no 
parece que ambos hechos estén 
relacionados entre sí. Sin embargo, 
cuando recordamos los antecedentes 

de la actual Fiscalía General de 
la República (FGR) en cuanto a la 
politización de procesos judiciales, 
surgen motivos para creer que la 
liberación de Robles y la detención de 
Murillo están vinculadas.

-La detención de Jesús Murillo Karam 
y la liberación de Rosario Robles.

Por Baltasar Barbolla

JESÚS MURILLO KARAM FUE DETENIDO AFUERA DE 
SU DOMICILIO POR LOS DELITOS DE DESAPARICIÓN 
FORZADA, TORTURA E IMPEDIR LA CORRECTA ADMIN-
ISTRACIÓN DE JUSTICIA EN EL CASO AYOTZINAPA.
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-Así parece, amiga abogada. –expresó 
el político- Primero, como a las 3:00 
PM del viernes, Jesús Murillo Karam fue 
detenido afuera de su domicilio por los 
delitos de desaparición forzada, tortura 
e impedir la correcta administración 
de justicia en el caso Ayotzinapa. Se 
difundieron videos del arresto y en 
estos se puede corroborar que el 
exprocurador no se resistió, por el 
contrario, colaboró con los agentes que 
participaron en el operativo.

-De hecho, en los videos se puede 
ver que el agente que da a conocer 
la detención estaba nervioso, 
probablemente porque Murillo Karam 
fue su jefe en algún momento. Este 
agente le dijo al exprocurador que era 
una situación penosa, a lo que Murillo 
respondió “no es penoso, es político”. –
mencionó el analista

-El arresto se llevó a cabo un día 
después de que la Comisión para la 
Verdad y Acceso a la Justicia en el 
caso Ayotzinapa (CoVAJ-Ayotzinapa) 
emitiera un informe con conclusiones 
preliminares sobre la desaparición de 

los 43 normalistas. En este informe, se 
calificó lo ocurrido como un crimen de 
Estado debido al involucramiento de 
autoridades en la desaparición de los 
estudiantes. De igual forma, se señaló 
que decenas de funcionarios, bajo la 
instrucción de Murillo Karam, estuvieron 
involucrados en la construcción de la 
mal llamada “verdad histórica”.

-La “verdad histórica”, a grandes 
rasgos, consistía en que los 
normalistas fueron secuestrados y 
asesinados en conjunto por miembros 
de la organización criminal “Guerreros 
Unidos”; posteriormente, sus restos 
fueron quemados en un basurero 
de Cocula, Guerrero. -recordó la 
periodista- De acuerdo al informe de la 
CoVAJ, se comprobó que los estudiantes 
no fueron ultimados en conjunto y que 
sus restos no fueron quemados en 
dicho basurero. Además, se corroboró 
que las autoridades mexicanas de 
distintos niveles estaban enteradas 
de la situación de los 43 normalistas 
e ilegalmente crearon evidencias para 
sustentar la “verdad histórica” y así 
poder encubrir a los responsables.

CLAUDIA SHEIN-
BAUM AFIRMÓ 
QUE OMAR 
GARCÍA HARFUCH 
ES UN HOMBRE 
ÍNTEGRO EN 
QUIEN CONFÍA 
Y QUE NO SERÍA 
SEPARADO DE SU 
CARGO.
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CONTACTO

-Considero que es importante resaltar 
que cuando la CoVAJ presentó su 
informe, señaló que además de la 
presunta responsabilidad de Murillo 
Karam, había la posibilidad de emitir 
otras 83 órdenes de aprehensión en 
contra de delincuentes y funcionarios 
públicos involucrados en el caso. Uno 
de estos sería Omar García Harfuch, 
secretario de Seguridad Ciudadana de 
la CDMX, quien en ese entonces era el 
titular de la Policía Federal en Guerrero. 
–expuso el consultor

- ¿Qué respondió Omar García Harfuch 
ante estos señalamientos? –preguntó 
uno de los presentes

-Negó haber sido parte de la 
“verdad histórica” y reprochó que las 
instituciones públicas estén ocupadas 
en arruinar la vida y reputación de 
quienes trabajan por el país en vez de 
buscar a los responsables del asesinato 
de los normalistas. Asimismo, la jefa de 
Gobierno Claudia Sheinbaum afirmó 
que García Harfuch es un hombre 
íntegro en quien confía y que no sería 
separado de su cargo. –contestó el 
consultor

-García Harchuf no fue el único que fue 
respaldado por funcionarios actuales. 
Los senadores del PRI, encabezados 
por Miguel Ángel Osorio Chong, así como el mismo PRI 
nacional, alzaron la voz en contra de la detención de Jesús 
Murillo Karam por considerarla un abuso del gobierno 
federal en contra de un exfuncionario público que llevó a 
cabo sus funciones dentro de lo legal. –dio a conocer la 
empresaria

-No me sorprende. –opinó el editorialista- Murillo Karam 
es un priista con mucho prestigio al interior de su partido. 
El exgobernador de Hidalgo es considerado el padre 
político de figuras como Osorio Chong, Omar Fayad y 
Carolina Viggiano, además de que fue secretario general 
del PRI en 3 ocasiones. Seguramente le será difícil a la 
FGR demostrar su presunta culpabilidad pues estamos 
hablando de un político con vasta experiencia que se las 
sabe todas, además de que parecen haber varios huecos 
en la acusación.

-En efecto, amigo editorialista. –asintió el político- Ahora 
bien, como ya comentaron hace un momento, el viernes 
como a las 10:30 PM también fue puesta en libertad Rosario 
Robles después de haber estado en prisión por 3 años. Este 
hecho fue trascendental ya que juristas coincidían en que 
la extitular de la Secretaría de Desarrollo Social (SEDESOL) 
y de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y 
Urbano (SEDATU) estaba tras las rejas injustamente. Ya 
se había comprobado que las pruebas que se utilizaron 
para justificar su aprisionamiento preventivo eran falsas 
y, a pesar de ello, el juzgado encargado del tema no había 
actuado para ponerla en libertad.

-Lo que dice nuestro amigo político es cierto. –intervino 
la abogada- Ahora se le concedió la libertad porque su 
defensa le solicitó a la FGR que le recomendara al juez 
encargado del caso modificar la medida cautelar para 
que ya no sea prisión preventiva. Así lo hicieron y el juez 
dispuso que, en vez de prisión preventiva, la exsecretaria 
debía mantenerse dentro del país en todo momento y 
debía acudir a firmar periódicamente a los juzgados.  

-Es necesario señalar que la liberación de Rosario Robles 
no significa que sea inocente de los delitos que se le 
acusan, sino que no hay indicios para impedirle llevar el 
proceso en libertad; su juicio sigue y aún debe comprobar 
su inocencia. Por cierto, la exjefa de gobierno del entonces 
Distrito Federal es acusada de haber participado en la 
“Estafa Maestra” en el sexenio pasado, específicamente de 
ser cómplice del desvió de más de 5 mil millones de pesos.

-Como bien decía nuestra amiga abogada en un principio, 
estos dos hechos parecen estar relacionados por las 
circunstancias en las que se dieron. Incluso, el senador 
Ricardo Monreal afirmó que, ante las recientes detenciones 
y liberaciones, la ciudadanía exigía justicia de calidad. 
Además, criticó que parecía que la justicia en México 
estaba en manos del mejor postor, que funcionaba como 
guillotina y que estaba sujeta a arrebatos de individuos. 
–concluyó la periodista- El tiempo dirá qué tan vinculados 
están ambos sucesos; por mientras, parecen están más 
pegados a lo político que a lo judicial.

ROSARIO ROBLES, EXJEFA DE GOBIERNO DEL ENTONCES DISTRI-
TO FEDERAL ES ACUSADA DE HABER PARTICIPADO EN LA “ESTA-

FA MAESTRA” EN EL SEXENIO PASADO.
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CLAROSCURO

Este lunes rindió su primer informe 
de su tercer periodo como alcalde 
de Mérida, Renán Barrera Concha. 

El documento y los vídeos que lo 
ilustraron trae todo una relatoría de las 
obras realizadas y las mejoras que ha 
tenido la ciudad en este primer año de 
esta nueva gestión.

Gentil como es, el alcalde le agradeció 
a ese ejército de 6 mil empleados 
municipales que tienen a Mérida 
convertida en una ciudad del primer 
mundo, cuyos servicios y la calidad de 
vida ha ido mejorando paulatinamente.
Es cierto que Renán le debe a los 
alcaldes que lo antecedieron en buena 
medida la Mérida que él encontró, pero 
también es verdad que los meridanos 
nos sentimos muy bien y, hay que 
decirlo, a la obra que también se debe 
al empuje del gobierno de Mauricio Vila 
Dosal.

En el informe, estuvo la alcaldesa 
de MC de Campeche, Biby Ravelo, 
como invitada porque el presidente 
municipal también es quien encabeza 
la asociación de alcaldes de Ciudades 

Capitales, que no repara en la filiación 
del edil sino en su responsabilidad, 
en un intento de hacer entender a los 
ciudadanos que cuando se gobierna 
una ciudad se debe hacer para todos 
y que esos todos ganan más con las 
experiencias compartidas y con ellos 
los ciudadanos si comparten los 
beneficios de esas soluciones.

En la ceremonia de Cabildo se hizo gala 
de todo el protocolo, pero se dio tiempo 
para saludar a todos sus invitados 
empezando con el gobernador Vila 
Dosal, los alcaldes del interior, 
los diputados locales y federales, 
senadores y regidores además de los 
ex alcaldes de la capital meridana. 
Sólo faltó Patricio Patrón Laviada, ex 
alcalde y ex gobernador, y Angélica 
Araujo, la única priista que ha tenido 
esa encomienda en el presente siglo.
Sin embargo, aunque el informe salió 
muy bien con excepción de una mujer 
que gritaba al gobernador y a las demás 
autoridades porque, decía, nadie le 
había hecho caso en su exigencia de 
encontrar a su hijo, desaparecido hace 
dos meses. El alcalde le pidió que lo 

El líder nacional del PAN, Marko Cortés, fue el negrito en el arroz en el 1er. Informe del 
alcalde de Mérida, tras desafortunada declaración sobre el futuro político de Renán Barrera 

y Mauricio Vila en 2024: “Si tienen aspiraciones que empiecen a moverse”, en aparente franca 
violación a la ley electoral vigente y promoviendo lo que se critica a Morena.

Error
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esperara y que aunque no conocía su caso, le ofreció 
recibirla para que le explicara la exigencia. Un gesto que 
toda autoridad debería tener con un ciudadano.

La nota nacional la dio el líder del PAN, Marko Cortés no 
porque haya dicho lo que ya no es secreto: Renán Barrera 
pinta para candidato a gobernador en la próxima elección y 
Mauricio Vila para candidato presidencial en 2024.

Hasta ahí todo parecía bien, pero la pifia vino de inmediato: 
“si tienen aspiraciones que empiecen a moverse”, los 
conminó en una aparente franca violación a la ley electoral 
vigente y promoviendo lo que todos criticamos que hace 
Morena desde hace meses cuando la tragedia de la línea 12 
del metro, provocada por la falta de mantenimiento, obligó 
a López Obrador a adelantar su sucesión.

Imitar al que se critica jamás será una demostración de 
firmeza de convicciones y menos de claridad en el camino 
a recorrer ni de los procesos a seguir. Lo que el presidente 
hace está mal y no porque lo haga él, aunque si tiene 
agravantes porque fue el promotor número uno de esa 
ley restrictiva que hoy no los deja moverse con la libertad 
que quisiera y responsabilizan al INE que sólo aplica la 
ley propuesta por López Obrador y validada por el pleno 
del Congreso a pesar de las críticas ciudadanas por las 
limitaciones que impone.

En la desesperación por no dejarle la cancha completa a 
López Obrador la oposición está haciendo gala de una falta 
de creatividad absoluta. La idea de que haya aspirantes 
a candidatos no sólo es correcta sino necesaria, pero 
violentar la ley en búsqueda de una nominación va en 
contra de la ley, esa que ni Morena ni su gobierno respetan.
La oposición debería estar contrastando los resultados 
del actual gobierno y no cayendo en el garlito cotidiano 
del presidente que, como siempre, desvía la atención de 
los temas que afectan a su gestión, esa que no ha dado 
resultados y menos cumplido sus propuestas de campaña 
con excepción de las que reparten dinero sin reglas de 
operación y sin la verificación de los padrones y menos sin 
el rigor al que fuerza una verificación social para excluir 
a quienes no necesitan esos recursos. El tema es generar 
clientelas, no paliar la pobreza porque la necesitan para 
tener más seguidores.

López Obrador no se equivoca en adelantar los tiempos 
electorales aunque viole la ley. Él sabe que las sanciones 
las pagarán con el mismo dinero que les entrega la 
autoridad electoral y que las sanciones prácticamente no 
existen.

Es cierto que tiempos extraordinarios necesitan decisiones 
del mismo tipo, pero la violación sistemática de este 
gobierno a la ley electoral debe ser motivo de constante 
denuncia, no de imitación.

La coalición Va por México anunció la creación y el inicio 
de los trabajos de una comisión tripartita para impulsar 
gobiernos de coalición en las elecciones de 2024 y 
precisamente por ello no se entiende la arenga del 
presidente nacional del PAN en su visita a Mérida.

Es verdad que mientras más se acredite que hay suficiencia 
de aspirantes, más se logrará posicionar a alguno de ellos, 
pero la realidad es que sin un plan de gobierno y sin que 
haya una oferta política clara, poco se podrá hacer.

Morena no tiene propuestas, las que hace no las cumple y 
su únicos resultados no son como para presumir.

México necesita un gobierno de reconciliación y de respeto 
a las leyes, esas que sí no gustan se pueden cambiar pero 
mediante el consenso de todos. Sin respeto a la legalidad, 
seguiremos con gobiernos que repliquen lo que como 
mexicanos ya no queremos. Hoy exigimos resultados, 
honestidad real y compromiso absoluto no sueños 
cumplidos de un candidato caprichoso y mesiánico.

Ayotzinapa

A Peña se le criticó lo tarde que entró cuando la 
desaparición de los estudiantes de la normal rural y hoy 
nos quieren vender que esa demora fue para encubrir ¿el 
crimen de Estado? Grave la implicación porque los hechos 
no sustentan la pretensión política de este gobierno que 
sigue sin esclarecer quiénes fueron los autores materiales 
del asesinato, varios que ya estaban en prisión y fueron 
liberados en esta administración. Murillo es el distractor, 
otro más ante la falta de resultados y la grave inseguridad 
que ya invade a todo el país.
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El arresto y encarcelamiento de 
Jesús Murillo Karam significa que 
la Fiscalía General de la República 

cree contar con las pruebas necesarias 
para probar que el otrora poderoso 
político priista es culpable de “los 
delitos de desaparición forzada, tortura 
y contra la administración de justicia, en 
el caso Ayotzinapa”.

También puede interpretarse como el 
rompimiento definitivo del presidente 
Andrés Manuel López Obrador con su 
antecesor Enrique Peña Nieto, porque 
Murillo es muy cercano a éste. Como 
presidente de la Cámara de Diputados 
le entregó la banda presidencial el 1 de 
diciembre de 2012 y tres días después se 
convirtió en el 43º procurador general 
de la República después de que 114 de 
115 senadores, incluidos casi todos los 
de la entonces oposición, entre ellos 
los lopezobradoristas, ratificaran su 
nombramiento.

Entre los que lo ratificaron y hoy ocupan 
importantes cargos en el gobierno 
federal o en gobiernos estatales que 
están en manos de MORENA, destacan 
Manuel Bartlett, Ana Gabriela Guevara, 
David Monreal, Zoé Robledo, Benjamín 
Robles Montoya, Rabindranath Salazar 
y Layda Sansores.

Que casi todos los senadores de la 
oposición aprobaran su nombramiento 
demuestra lo poco que les importó 
que quedara al frente de la PGR un veterano político que 
representaba lo peor del priismo.

Curiosamente, el único senador que ese día se abstuvo de 
votar a favor fue Adán Augusto López Hernández. ¿Sabía 
desde entonces el hoy secretario de Gobernación que 
acabaría mal el hombre que el 7 de noviembre de 2014 
afirmó, en conferencia de prensa, que los 43 normalista de 
Ayotzinapa “fueron incinerados y arrojados al río, esta es 
la verdad histórica”, para minutos después, exhibiendo su 
prepotencia, dar por terminada la conferencia al decir “Ya 
me cansé”?

Ocho años después de lo ocurrido en Iguala la 
noche del 26 al 27 de septiembre de 2014 no le 
será fácil a la FGR probar la culpabilidad de quien 
fue, entre otras cosas, procurador general de la 
República y gobernador de Hidalgo. Tampoco la 
de otros probables responsables del crimen y 
posterior ocultamiento de los hechos.

Después de todo, si el gobierno de Peña Nieto 
pretendió esconder lo que le ocurrió a los 
normalistas, tuvo cuatro años para ocultar o 
eliminar muchas de las pruebas que permitirían 
probar quienes fueron los responsables del 
abominable delito.

Y en esa desaparición de pruebas pudieron haber 
participado la PGR, que después del hidalguense 
estuvo a cargo de Arely Gómez, Raúl Cervantes 
Andrade y Alberto Elías Beltrán; las secretarías 
de la Defensa Nacional y Marina, también 
involucradas en el caso, encabezadas por 
Salvador Cienfuegos y Vidal Francisco Soberón, 
respectivamente; la Secretaría de Gobernación 
cuyos titulares fueron Miguel Ángel Osorio 

Chong y Alfonso Navarrete Prida; el Centro de Investigación 
y Seguridad Nacional (CISEN), bajo sus directores Eugenio 
Ímaz y Alberto Bazbaz; los gobernadores de Guerrero 
Ángel Aguirre, Salvador Ortega Martínez, David Cienfuegos 
y Héctor Astudillo, y quién sabe cuántos funcionarios 
federales y estatales más.

Que nadie se sorprenda si, después del escándalo 
inicial que causó la detención de Murillo, finalmente no 
haya culpables o, como en otros casos, personas poco 
relevantes sean las que vayan a la cárcel.

No le será fácil a la FGR probar 
la culpabilidad de Murillo y otros

Que nadie se 
sorprenda si, después 
del escándalo 
inicial que causó la 
detención de Murillo, 
finalmente no haya 
culpables o, como en 
otros casos, personas 
poco relevantes sean 
las que vayan a la 
cárcel.

Por Eduardo Ruíz-Healy
Twitter: @ruizhealy
Facebook: Eduardo J Ruiz Healy
TikTok: @ruizhealytimes
Sitio web: ruizhealytimes.com
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En la conversación cotidiana y la comunicación 
pública es frecuente que demos por entendido 
que los significados que personalmente 

tenemos son los mismos que tienen las personas 
con las que platicamos o a quienes leemos o nos 
leen. Además de obvio y entendible esto responde 
a un funcionamiento natural y de sentido común de 
las personas.

De tiempo en tiempo vamos cambiando el 
significado de las palabras, a veces para clarificar, 
muchas veces para entender menos. Sin embargo, 
a través de los conflictos, las decepciones y las 
discusiones repetitivas asoma pronto la amplia 
variedad de significados o alcances que podemos 
darle a las palabras, particularmente a las que 
usamos con más frecuencia y que suelen cargarse, 
además, de afectos y expectativas que amplían tal 
diversidad.

La mayor parte de los conceptos centrales en 
los procesos democráticos requerirían un claro 
aterrizaje en las implicaciones que cada cual tenga 
para las acciones o beneficios para la ciudadanía. 
Y aquellos que no lo hacen directamente, acaban 
llegando finalmente al mismo punto. Sin embargo, 
esa claridad conceptual no suele ir seguida de un 
planteamiento práctico para entender la forma 
directa en la que un buen elemento democrático 
ha de manifestarse en cuestiones operativas de la 
gobernanza, la comunicación o la administración 
pública, que en los hechos fortalezcan las 
decisiones desde la gente a la que se le considera 
“El Pueblo”.

Por ello considero importante visualizar cómo 
el contraste que suele hacerse retóricamente 
entre la demagogia y la democracia muchas 
veces carece de valor y sólo aleja la posibilidad 
de avanzar hacia esos mecanismos directos de 

incidencia para la ciudadanía.  Por otra parte, pongo 
en la misma canasta un concepto poco usado: 
la instrumentalidad, que se refiere al uso que le 
podemos dar a algo, hacer que sirva.

Democracia y demagogia comparten algo más 
que una raíz etimológica. La primera hace alusión 
al poder ejercido por el pueblo, mientras que 
la segunda refiere al arte de saber conducirlo. 
Ese origen simple y cercano se ha transformado 
mucho. A simple vista, en el uso cotidiano y público 
de los términos, el acento para la segunda se ha 
polarizado negativamente, al grado que el propio 
Diccionario de la Lengua Española no tiene para él 
acepción positiva.

Hoy ha de entenderse (Real Academia Española) a 
la demagogia como la práctica política consistente 
en ganarse con halagos el favor popular o como 
una degeneración de la democracia, consistente 
en que los políticos, mediante concesiones y 
halagos a los sentimientos elementales de los 
ciudadanos, tratan de conseguir o mantener el 
poder. El elemento central, que probablemente 
domina en la concepción popular está en el uso de 
la comunicación, incluso específicamente en el uso 
de las palabras para confundir, convencer y generar 
seguidores.

A la democracia parecería estar yéndole mejor, tanto 
en su significado actual como en la percepción que 
la gente puede tener del concepto. El Diccionario 
de La Lengua Española la mantiene definida como 
sistema político en el cual la soberanía reside en el 
pueblo y pone de relieve en ella valores esenciales 
como la libertad y la igualdad de cada ciudadano/a 
ante la ley. En los números le va menos bien, 
con fluctuaciones importantes, pero conserva 
elementos a favor; en México tuvo sus mejores 
momentos en el primer gobierno de la alternancia 

Democracia
¿Demagógica o Instrumental?
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(Vicente Fox), alcanzando 63% en 2002, el máximo histórico; 
luego hubo un declive que hasta 2020 lo hizo perder 20 
puntos porcentuales (43%) de apoyo a la democracia; 
aumentó cinco puntos porcentuales con la llegada de Andrés 
Manuel López Obrador a la presidencia, desde el 38% en 
2018 al 43% en 2020 (Latinobarómetro, 2021).

Desde luego en estas mediciones aplica preguntarnos si hay 
uniformidad sobre lo que cada persona escucha cuando se le 
pregunta sobre democracia. Como en muchos conceptos, la 
ciencia social afirmaría que no, así que para simplificar vale 
especular al menos con dos posibilidades. Por un lado lo que 
incluye (significa) la democracia para quienes responden 
en apoyo a la democracia versus quienes no lo hacen. Tal 
vez, la(s) respuesta(s) que indican a favor o en contra no 
clarifican la preferencia o actitud hacia el concepto en sí, 
sino que reflejan las diferencias del significado mismo que 
atribuyen.

Parte de tal duda la ha ido resolviendo uno de los mejores 
instrumentos que tenemos para la finalidad de conocer la 
opinión pública en estos temas: las mediciones e informes 
de Latinobarómetro. Elegir entre estas afirmaciones:

a. La democracia es preferible a cualquier otra forma de 
gobierno

b. En algunas circunstancias, un gobierno autoritario 
puede ser preferible a uno democrático

c. A la gente como uno, nos da lo mismo un régimen 
democrático que uno no democrático

O entre satisfecho, más bien satisfecho, no muy satisfecho 
o nada satisfecho con el funcionamiento de la democracia 
en mi país, ciertamente hace una diferencia, pero en ambos 
casos contabiliza las respuestas como si cada persona 
que respondiera tuviera un solo significado (con sus 
implicaciones) acerca de tal concepto. En el primer caso, esta 
organización considera que la primera pregunta atiende al 
“apoyo” a la democracia, mientras que en el segundo se trata 
de la satisfacción.

Una charla rápida de café (o lo que sea que bebamos y nos 
anime a charlar), o una ojeada a hilos de mensajes ante 
un comentario en redes, dejaría ver que aunque usemos 
el nombre democracia y sepamos que nuestro país es 
oficialmente una democracia, entendemos de manera 
diversa lo que es “gobierno”, lo que es “preferible”, lo que es 
“autoritario” y obviamente lo que es “democrático”; así como 
que lo que suponemos al hablar de mi país, al pensar en mi 
satisfacción con cualquier cosa o entender el funcionamiento 
de algo, especialmente si es complejo o abstracto, usamos 
referentes de una amplia variedad, complejidad y estabilidad.

Y estamos hablando de un ejercicio que sin duda podemos 
calificar de científico, podemos asumir que es objetivo en 
un sentido por lo menos intencional y que es un esfuerzo 
colegiado y profesional  y tal vez imparcial para entender lo 
que la gente piensa y responde.

Pongamos ahora la palabra en mente y boca de políticos/as 
varios… Con cultura, preparación y conocimiento de la más 
amplia variedad y calidad; con intenciones, postura y agenda 
siempre; con ideas vagas u obsesivas acerca de lo que 

deben decir para lograr el voto o mantenerse de la forma 
que consideren válida en un cargo o aspirar a otro en el 
futuro. Y ya de final, para no hacer interminable el ejercicio, 
consideremos la coyuntura, momento político o posición 
que ocupa el partido al que pertenezca en la geografía y 
topografía política del país en este momento.

Es más sencillo en la práctica, pues la atención que dispone 
quien quiere poder y quien lo concede es momentánea o 
poco duradera y por supuesto cambiante, pero de toda la 
diversidad esbozada, cabe reafirmar la postura inicial: de 
todo lo que se diga o escriba sobre la democracia el punto 
es ¿de qué manera conduce a que en los hechos hayan 
actos que efectivamente den poder a la ciudadanía para ser 
parte de algunas o muchas decisiones de la gobernanza, la 
administración o al menos la comunicación pública?

Y pocas respuestas podemos comentar. E incluso en 
ellas habrá un revestimiento más o menos abundante de 
palabrería que pretenda que quien la propone, defiende, 
implementa, cumple o acepta lo hace saber como un cierto 
modo de concesión o halago a los sentimientos elementales 
de los ciudadanos/as, para tratar de conseguir o mantener 
el poder; ¡Recordemos!: Demagogia; demagogia usando la 
democracia, democracia meramente demagógica.

Hablando ahora de la aplicación o instrumentalidad 
que pueda tener la democracia, empiezo por decir que 
la democracia alcanza para mucho, en la política, en la 
gobernanza, en la academia, en la ciencia, en la estructura 
social y el andamiaje institucional… ¿Cuánto de ella le toca 
a los ciudadanos/as, al “Pueblo”, que le presta su nombre 
y recursos, para aprovecharla en elementos materiales y 
relacionales de su día a día?

En nuestra Constitución se menciona a la democracia sólo 
para unos pocos fines. En el artículo tercero para definir a la 
educación, en el vigésimo sexto para caracterizar al sistema 
de planeación del desarrollo nacional y en el cuadragésimo 
para caracterizar a la República misma (y a los estados 
-115- y la Ciudad de México -122). De resto para señalar que 
se procure su fortalecimiento en la radiodifusión (6°), el 
régimen (25°), la elección de asambleas ejidales (27°) y en el 
rol de los partidos políticos (41°). Y ya.

La oportunidad que se aprovechó para definirla es 
al referirse a la educación, a la que caracteriza como 
democrática, considerando el concepto más allá de lo 
jurídico y político, como un “sistema de vida fundado en el 
constante mejoramiento económico, social y cultural del 
pueblo”. Parecería entonces que a pesar de su poca atención 
al concepto, nuestra Carta Magna sí prevé que la democracia 
está allí para bien y mejor del “Pueblo”.

Levine y Molina (2007) destacan que la política de la 
democracia es también una lucha continua por controlar la 
definición práctica de democracia y ello pone de relieve el 
vínculo de los derechos con las dimensiones de la calidad 
de la democracia. Ponderan como centrales para la calidad 
de la democracia aquellos derechos que en alguna medida 
hacen posible o facilitan el acceso a los procesos políticos y 
sus instituciones. 

Tras una deliberación de sus contrastantes orígenes 
conceptuales y matices actuales, Olvera Rivera (2018)  

OPINIÓN
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considera que la democracia participativa deviene más un 
ideal que un proyecto político viable. 

Ya antes he planteado que la ruta para avanzar en el ejercicio 
cotidiano de la democracia, considerada ya la diversidad 
de significados, tiene múltiples aristas; una de las más 
relevantes, sin duda es la legislativa, pero también hemos 
de considerar lo institucional, lo político y, en especial, las 
variables socio psicológicas. Incluido en ello el nivel del 
ejercicio de la política y la limitación de que sean los/as 
propios actores políticos quienes legislen sobre el acceso de 
la ciudadanía a las decisiones que, de otro modo, estarían en 
sus manos.

Con ello cobra relevancia y algún grado de practicidad para 
atender la adecuada normatividad de los Mecanismos de 
Participación Ciudadana (MPC) en México la realización 
de los Talleres Nacionales de Participación Ciudadana, 
donde ha ocurrido la creación del Modelo de Ley Integral 
de MPC y avances en la elaboración del Libro Blanco de Los 
Mecanismos de Participación Ciudadana en México. Este 30 y 
31 de agosto, en la ciudad de Guadalajara, Jalisco, estaremos 
cerrando el capítulo que se refiere a las Consultas Populares 
y Ciudadanas.

Con acciones precisas y aportaciones de las personas e 
instituciones que atienden estos temas desde organismos 
autónomos, academia y sociedad civil se integran y 
contrastan los elementos jurídicos e institucionales 
disponibles en el país y se formula una propuesta colegiada 
con prospectiva de convertirse en instrumentos efectivos 
para la regulación institucional y el ejercicio frecuente de las 
decisiones desde la ciudadanía.

La complejidad de aterrizar y poner en ejercicio mecanismos 
de participación ciudadana (MPC), por bien o mejor 
desarrollados que estén, se construye desde lo teórico, 
técnico, jurídico e institucional, dejando una brecha entre sus 
planteamientos iniciales y las aplicaciones que se pueden 
dar para que representen un beneficio a la vida cotidiana de 
personas, en situaciones concretas.

Hasta inicios de 2020, sólo 16 de nuestros 32 estados 
habían realizado algún ejercicio de cualquiera de los 19 
diferentes MPC plasmados en el Modelo de Ley antes 

referido (Valladares Sánchez, 2019). De ellos sólo 8, la mitad, 
habían realizado más de uno. Y es el plebiscito el que en más 
estados (9) se había ejercido, sumando en total 17 ejercicios 
en todo el País. Demasiado pocos y falta ahondar en que los 
niveles de participación alcanzados (votación) se ubican en 
la mayor parte de los casos abajo del 10%.

Me gusta distorsionar el refrán, diciendo que nadie sabe 
lo que tiene hasta que lo usa, y argumentar en ello una 
cierta artificialidad de los debates en torno a los MPC y su 
acceso o potencial para la ciudadanía. Lo evidente es que no 
hemos tenido la oportunidad como nación ni como estado o 
municipio de vivir sus bondades, ni de analizar sus defectos 
con base en evidencias suficientes; no desde la ciencia, ni 
desde una colectividad ciudadana analítica y objetiva.

Pero, desde luego, antes de siquiera ver posibilidades de un 
avance claro en ello, decenas de gobernantes mencionan, 
o incluso presumen, estar empleando modalidades de 
consulta a las que denominan MPC, a veces con ley  que lo 
respalde, otras actuando en contra de lo poco que en la ley 
haya. Y la demagogia: alarde y propaganda en torno al deseo, 
garantía y logros de participación ciudadana como bandera 
para la imagen de candidatos/as y gobernantes.

Entre el panorama actual y la implementación de mejoras 
regulatorias y prácticas que se proponen en la materia el 
mejor elemento de viabilidad es que más y más personas 
de nuestro País vivan la experiencia de participar y el 
efecto del proceso de un auténtica consulta pública, cuyo 
resultado impacte en su diario vivir. Es en esos ajustes 
graduales implementados desde el análisis especializado 
y la valoración de la ciudadanía de estos instrumentos 
para su bienestar donde debemos transitar y responder 
a cualquier discurso, para hacer la auténtica diferencia 
entre un concepto ambiguo o subjetivo de la democracia  
la demagogia habitual de nuestros políticos perennes y la 
democracia que sirva a fines prácticos de nuestras vidas.
--------------------------------------------
*Jorge Valladares Sánchez
Papá, Ciudadano, Consultor.
Coordinador Nacional de la Red Cívica Mx
Doctor en Ciencias Sociales.
Doctor en Derechos Humanos.
Psicólogo y Abogado.
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OPINIÓN 

Desde la oposición ya empiezan 
a postularse y auto postularse 
toda clase de precandidatos a 

la Presidencia de la República para 
las elecciones del año 2024.

En el marco de esa previsible 
feroz competencia por ganar 
la candidatura, no será raro un 
apetito por mostrarse como el 
más madreador; como el más 
verbalmente agresivo; como el 
que jure y perjure que encarcelará 
a diversos personajes de la actual 
administración federal. 

Aunque me parezca una barbaridad, 
tengo claro que es sumamente 
atractivo (para determinados 
sectores de nuestra sociedad) ese tipo de 
mensajes reivindicativos que prometen 
castigo contra los adversarios, una vez 
llegados al poder.

Yo difiero de los candidatos que hagan 
ese tipo de promesas como eje de sus 
campañas políticas. 

Carlos Castillo Peraza escribió varias 
veces sobre la importancia del tiempo. 
Decía que “el único bien no renovable 
del ser humano es su tiempo. Es 
irrecuperable”. Incluso llegó a sugerir 
que una buena manera de calificar a los 
gobiernos podría consistir en evaluar 
cuánto tiempo le ahorran éstos a sus 
ciudadanos. Por lo mismo, creo que 
debemos tener claro que A PARTIR DE 
2024 NO PODEMOS DARNOS EL LUJO DE 
PERDER EL TIEMPO.  

La persecución de delitos corresponderá 
al Poder Judicial, pero la hoja de 
ruta del país corresponderá al Poder 
Ejecutivo, que deberá de concentrar 
todos sus afanes y sus talentos en la 
reconstrucción nacional.

Por lo mismo, quiero insistir en que yo 
daré mi voto en 2024 a quien me ofrezca:

1.-Un programa convincente, sereno 
y realista de reconstrucción nacional, 
dados los graves daños producidos por 
esta administración.

2.-Un programa para restablecer 
la concordia entre mexicanos. 
Necesitamos revertir el clima de división 
y de enfrentamiento social que el 
gobierno de AMLO impulsó durante su 
gobierno. 

3.-Una propuesta responsable, seria 
y sensata de seguridad pública. 
Necesitamos garantizar que el Estado 
mexicano proteja a las mayorías 
pacíficas del embate de las minorías 
violentas. Esto no tiene otra alternativa 
en democracia. Punto.

4.- PASAR DEL PASADO COMO 
PREOCUPACIÓN, AL FUTURO COMO 
OCUPACIÓN. Esta es y debe ser la senda 
para atender los rezagos sociales y para 
no perder ni tiempo ni rumbo. 
Creo firmemente que podemos darnos 
ese candidato y esa hoja de ruta para 
el futuro de México. POR LO MISMO, NO 
PODEMOS DARNOS EL LUJO DE PERDER 
EL TIEMPO. 

LUJOS PROHIBIDOS 

Carlos Castillo 
Peraza escribió 
varias veces sobre 
la importancia del 
tiempo. Decía que 
“el único bien no 
renovable del ser 
humano es su tiempo. 
Es irrecuperable”.

Por Bernardo Graue Toussaint
graue.cap@gmail.com
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SE COMENTA SOLO

Y según el gobierno “su justicia” está llegando a 
Ayotzynapa. Los 43 son suficientes para hacer flotar 
su credibilidad. Perseguir a los opositores es ganar 

ventaja electoral. Pero nuevamente Guerrero es noticia y 
no buena para “el movimiento”. Acaban de asesinar a un 
colega más, a un periodista lo silenciaron en el terreno de 
Félix Salgado y su “torita”. Karma le dicen y ahora habremos 
de exigir que la enjundia, el coraje, el temple con lo que 
pretenden atender a los 43 desaparecidos.

Así, con esa energía, resuelvan los crímenes de más 
de 130 mil personas en este sexenio y más de 100 mil 
desaparecidos. Por si fuera poco fue en Chilpancingo, en 
el corazón político de Guerrero, en donde fue asesinado el 
periodista Fredid Román, uno más que podría sumarse a la 
grotesca impunidad con que se han manejado los crímenes 
de 14 comunicadores solo este año.

Que no nos salga el presidente con que “la ley y es la ley” 
o “abrazos nos balazos” esta es una muestra más de 
incompetencia, del estado fallido, de la serie de mentiras 
y manipulación con se aplica la justicia. Que no le echen la 
culpa a Peña Nieto o a Calderón de la muerte de Fredid. Ya 
llegamos al límite de la tolerancia, de escuchar pretextos, 
de ser testigos como distractores, incluyendo a Ayotzynapa 
intentan confundirnos. Repito qué hay trasnochados que 
intentan comparar a Ayotzinapa con lo ocurrido en 1968, 
ahí queda su demencial amargura.

En Acapulco han incendiado comercios, antros, 
establecimientos comerciales, vehículos. Incluso durante 
la celebración del Tianguis Turístico la autopista del sol 
y la costera Miguel Alemán saturadas y bloqueadas por 
inconformes con gobiernos torpes y descuidados.

Guerrero se sigue sumando a las entidades con focos rojos 
y el gobierno buscando “verdades históricas” mientras a 
mansalva matan a mexicanos. Uno más es solo estadística 
gubernamental, es una cifra que para ellos, a cuatro 
años, sirve de acusación a gobiernos anteriores. Pero 
eso si elementos de la Guardia Nacional se van a Qatar a 
“acompañar” a los aficionados al fútbol, claro sin uniforme, 
sin armas y sin jurisdicción.

Un gober, uno que se atreve a reservar la información 
sobre un avión boletinado como terrorista, pero la meta es 
terminar los trazos del Tren Maya con o sin amparos. Que 
la gobernadora de Guerrero baje del pen house en lujosas 
torres en Icacos para vivir lo que ocurre en las calles, en 
la serranía o en las rancherías de Guerrero, ahí donde 
andan guerrilleros disfrazados de normalistas. Importa y 
mucho cómo nos ven, de qué manera nos cosifican a los 
mexicanos en el exterior pero aquí en terreno nacional se 
multiplican los cementerios, las ceremonias fúnebres y los 
inocentes asesinados.
-----------------------------------------------
*Conductor del programa VaEnSerio mexiquense tv canal 
34.2 izzi 135 y mexiquense radio.

Karma

Que no le echen la 
culpa a Peña Nieto 
o a Calderón de la 
muerte de Fredid. Ya 
llegamos al límite 
de la tolerancia, de 
escuchar pretextos, 
de ser testigos 
como distractores, 
incluyendo a 
Ayotzynapa.

Por Carlos Ramos Padilla*
Correo: car260857@hotmail.com
@cramospadilla



Semanario de Información y Análisis Político22

EspecialEspecialESPECIAL

Después de una audiencia de 12 horas, el juez ha procesado 
al exprocurador Jesús Murillo Karam por desaparición 
forzada, tortura y obstrucción a la justicia, en el marco de las 

investigaciones por el caso Ayotzinapa. Por orden del juez, Murillo 
permanecerá en prisión, donde duerme desde su detención el 
viernes 19 de agosto pasado. El arquitecto de la “verdad histórica” 
aguardará entre rejas el juicio, salvo cambio en la medida cautelar. 
Por los delitos que le acusan, el exfiscal afronta decenas de años 
de prisión. Solo por desaparición forzada podrían caerle hasta 40. 
Murillo tiene 74 años.

En síntesis, la Fiscalía acusa a Murillo de permitir y evitar denunciar 
la tortura que infringieron sus subordinados a cuatro detenidos 
por el caso. La dependencia señala además que el exfiscal impuso 
una línea de investigación parcialmente falsa, la llamada verdad 
histórica, que impidió seguir buscando a los 43 estudiantes 
desaparecidos. Esto, con el objetivo de atajar el “clamor social” que 
había provocado el caso. Por último, los investigadores afirman que 
Murillo organizó la manipulación de una de las presuntas escenas 
del crimen, el paraje del Río San Juan, donde sus secuaces hallaron 
restos de uno de los 43, Alexander Mora, en condiciones muy 
extrañas.

De acuerdo con lo publicado por el periódico español, El País, hasta 
la fecha, Murillo es el exfuncionario de mayor rango procesado por 
el caso Ayotzinapa. Sus dos inmediatos subordinados en la época, 
acusados como él, están en busca y captura. El entonces titular de 
la Agencia de Investigación Criminal, Tomás Zerón, es uno de ellos. 
Mencionado hasta la saciedad en la audiencia como brazo operador 
de Murillo en terreno, Zerón huyó a Israel hace años. Caso parecido 
es el de Gualberto Ramírez, subordinado de Zerón, prófugo de la 
justicia. Entre los tres, dice la Fiscalía, se armó un plan para cerrar 
rápidamente el ataque contra los estudiantes de la Normal Rural 
de Ayotzinapa.

En la noche del 26 y la madrugada del 27 de septiembre de 2014, 
una red de criminales y policías atacó a un grupo de estudiantes 
normalistas en Iguala, Guerrero. Los muchachos habían ido al 
pueblo a tomar autobuses para desplazarse días más tarde a 
Ciudad de México, a conmemorar la matanza del 2 de octubre. No 
está muy claro el motivo de la embestida. La actual administración 
de la Fiscalía plantea que pudo ser una confusión, la creencia de los 
atacantes de que los muchachos estaban infiltrados por un grupo 
rival. También que en uno de los autobuses que tomaron había un 
cargamento de droga.

El 5 de octubre de ese año, la entonces Procuraduría General de 
la República, con Murillo al frente, asumió las pesquisas por el 
ataque. El país vivía una oleada de protestas como no se habían 

Especial  / La Revista 

MURILLO KARAM

EL ARQUITECTO DE LA “VERDAD HISTÓRICA” 
DEL ‘CASO AYOTZINAPA’ ESTÁ ACUSADO 
DE DESAPARICIÓN FORZADA, TORTURA Y 
OBSTRUCCIÓN A LA JUSTICIA.

Artífice de la “verdad histórica” en caso 
Ayotzinapa va a la cárcel
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visto en años, harto de una situación de violencia que duraba 
ya demasiado tiempo. Ayotzinapa había cruzado un límite y 
Murillo era el encargado de apagar el incendio. En apenas tres 
semanas, el exfiscal anunció a la prensa que el caso estaba 
por resolverse. En una conferencia de prensa el 27 de octubre 
dijo que se habían detenido a cuatro personas importantes 
para la investigación y planteó una teoría del caso, la verdad 
histórica, como él mismo la llamaría más adelante.

Su eficacia fue su tumba. Entre octubre de 2014 y enero 
siguiente, Murillo explicó que la embestida criminal acabó 
con los estudiantes muertos, quemados en el basurero de 
un pueblo vecino de Iguala, Cocula, sus restos arrojados al 
cercano río San Juan. A lo largo de los años, sin embargo, 
investigaciones independientes denunciaron irregularidades 
en las pesquisas, tortura de detenidos, siembra de 
evidencias… Con el cambio de guardia en el Gobierno y la 
Fiscalia, en diciembre de 2018, y el nacimiento a mediados 
de 2019 de una unidad especial para el caso en el seno de la 
agencia investigadora, esas denuncias se conviertieron en 
investigaciones oficiales. Las pesquisas han acabando ahora 
con Murillo en la cárcel.

En la sesión de este miércoles, Fiscalía y defensa han repasado 
las pruebas de cargo y descargo contra el exfiscal. Lo tenía 
más fácil la parte acusadora, apoyada en Santiago Aguirre, 
abogado de las familias de los 43 estudiantes desaparecidos, 
y Daniela Aguirre, representante de las víctimas de tortura 
de los años de Murillo al frente de las investigaciones. En 
esta etapa del proceso, la Fiscalía solo debía convencer al 
juez de la probabilidad de que Murillo sea culpable, no de la 
certeza. Para la hora de comer, la decisión estaba tomada, el 
juez aceptaba los argumentos de los fiscales. Sólo faltaba la 
medida cautelar.

Entonces ha llegado la sorpresa. A última hora, los abogados 
de Murillo han presentado un testigo, experto en “medidas 
cautelares y análisis de riesgos procesales”, que ha presentado 
un informe sobre las bondades del exfiscal. Murillo, ha dicho 
Cuauhtémoc Vázquez González de la Vega, el experto, es 
“el brazo fuerte” de la familia, amante de sus hijos, nietos y 
perros, arraigado en México, incapaz de huir.

González de le Vega ha abundado además en los 
padecimientos médicos del exfuncionario, entre ellos 
una “deficiencia del metabolismo neurológico” y un caso 
complicado de hipertensión. “Prácticamente no sale de casa”, 
ha dicho. Pese a ello, el juez ha decidido mantener la prisión 
preventiva después de que la Fiscalía alegara el alto riesgo de 
fuga, debido, en parte, a la red de contactos que maneja un 
exfuncionario como Murillo. “El testigo ilustra precisamente 
la red de que dispone Murillo”, ha dicho con sorna una de las 
fiscales, Lidia Bustamante.

Murillo ha ido perdiendo energía con el paso de las horas. 
Su postura erguida de la mañana ha cedido a pesadumbres 
posteriores. A las 13.00, el exfiscal sostenía su frente con 
las manos, entre hastiado y pensativo, escuchando a los 
abogados. A veces metía las manos en los bolsillos de su 
chamarra, que nunca se ha quitado. El cubrebocas caía, 
primero al tabique, luego boca y barbilla, hasta que, ya en la 
noche, se lo ha retirado. A última hora se agarraba la cabeza 
con las dos manos. Luego ha apoyado la barbilla en los puños 
y así se ha quedado.

Ha tomado la palabra en un par de ocasiones. En la segunda, 
antes del receso de la comida, ha defendido su actuar y 
ha criticado a todos los que en estos años han señalado 
irregularidades en el caso que armó la vieja PGR, bajo su 
mando. El exfiscal se ha referido en concreto al Equipo 
Argentino de Antropología Forense (EAAF) y al Grupo 
Internacional de Expertos Independientes (GIEI) que comisionó 
la CIDH a México, grupos que han analizado el caso estos años 
y denunciaron, por primera vez, sus irregularidades.

“Estos grupos argentinos e interamericanos participaron 
en toda la investigación. Ellos decidieron qué restos se 
mandarían para analizar, dónde se mandarían…”, ha dicho el 
exfiscal. “Desde hace siete años han buscado una alternativa, 
han inventado muchas y todas se caen. Hubo restos 
encontrados, sí”, ha dicho, en referencia a fragmentos óseos 
de dos de los 43 ubicados en 2020 y 2021, a casi un kilómetro 
del escenario central de la verdad histórica. A continuación, 
Murillo ha añadido: “Pero [los encontraron] en el camino de 
la barranca al basurero. Pudo hacerse mejor”, ha concluído, 
“pudieron cometerse fallos, pero ninguno lo ha podido tirar”.

La detención y procesamiento de Murillo ocurre días después 
de que la comisión presidencial que investiga el caso, en apoyo 
de la Fiscalía, difundiera un informe que fulminaba de manera 
oficial la verdad histórica. Creada por mandato del presidente, 
Andrés Manuel López Obrador, la comisión, liderada por el 
subsecretario de Derechos Humanos, Alejandro Encinas, 
tilda de montaje la versión de Murillo, Zerón y compañía y 
señala la participación de autoridades civiles y militares en 
la desaparición, por acción u omisión. El informe califica de 
“crimen de Estado” el ataque y las corruptelas posteriores del 
Gobierno.

El documento ha dejado una frase que nadie quería escuchar 
pero que muchos daban por probable: “No hay indicios 
de que los estudiantes desaparecidos estén con vida”. Su 
presentación inauguró además una catarata de novedades 
sobre el caso, empezando por la detención de Murillo y 
siguiendo con la orden de un juez de detener a 20 mandos 
militares y elementos de tropa, además de otros 63 policías 
locales y autoridades de Guerrero. La trágica historia, uno de 
los símbolos de la violencia y la corrupción de las instituciones 
mexicanas de su época reciente, inicia así un nuevo capítulo.

LA DETENCIÓN Y PROCESAMIENTO DE MURILLO OCURRE 
DÍAS DESPUÉS DE QUE LA COMISIÓN PRESIDENCIAL 
QUE INVESTIGA EL CASO, EN APOYO DE LA FISCALÍA, 
DIFUNDIERA UN INFORME QUE FULMINABA DE MANERA 
OFICIAL LA VERDAD HISTÓRICA.
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Los avances en obras de infraestructura 
y acciones de beneficio social son una 
prioridad para el actual Ayuntamiento 

de Progreso, que encabeza el alcalde Julián 
Zacarías Curi.

Un ejemplo de lo anterior es la develación de la 
placa inaugural y posterior entrega de la sala 
de velación del cementerio de Chelem Puerto, 
acción con la que se continúa beneficiando a los 
habitantes de dicha localidad.

Durante el evento, el primer edil realizó un 
recorrido por las instalaciones, así como 
también informó que esta obra fue donada por 
la constructora “Promotora Viveyuc” y tuvo una 
inversión total de $1,156,954.23.

“Con este trabajo buscamos ayudar a los 
ciudadanos de esta comisaría, quienes a partir 
de ahora contarán con un servicio gratuito de 
sala de velación, traslado de cuerpo y ataúd, ante 
la pérdida de algún familiar de bajos recursos 
económicos” agregó.

El responsable de esta obra fue el Ing. Jony 
Hernández Chávez, quien detalló las labores 

OPINIÓN ESPECIAL 

Especial / La Revista 

Julián Zacarías Curi pone 
en marcha obras que benefician 

a los progreseños

EL ALCALDE DE PROGRESO, JULIÁN ZACARÍAS 
CURI ENTREGÓ LA SALA DE VELACIÓN DEL 
CEMENTERIO DE CHELEM PUERTO, OBRA 
QUE FUE DONADA POR LA CONSTRUCTORA 
“PROMOTORA VIVEYUC” Y TUVO UNA 
INVERSIÓN TOTAL DE $1,156,954.23.
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llevadas a cabo, y de igual manera, 
la Profa. Marilú Manzanilla 
Barrera ofreció unas palabras de 
agradecimiento a nombre de los 
habitantes de Chelem Puerto.

Cabe mencionar que el terreno de 
construcción, cuyas medidas son de 
1,300 metros cuadrados, fue donado 
por el excomisario ejidal Bernardo 
Lira Torre.

Zacarías Curi estuvo acompañado 
de Alma Rosa Gutiérrez Novelo, 
la presidenta honoraria del DIF 
Municipal; Darwin Cahum Euán, 
gerente de construcción de 
promotora VIVEYUC; el regidor Karim 
Alberto Dib López, los titulares de las 
unidades de Atención a Comisarías y 
Cementerios, Ricardo Jerez Obando 
y Luis Armando Reyes Rodríguez; 
Andrés Cutz Mena, comisario de 
Chelem Puerto; y Raúl Magaña 
Balam, comisario ejidal.

“Pensión alimentaria”

Por otra parte, el alcalde Julián 
Zacarías Curi visitó a la señora 
Octavia Pool Poot con el objetivo 
de conocer la situación por la que 
atraviesa y entregarle un apoyo 
alimenticio. 

Esta vecina de la colonia Ciénega 
2000, tiene 67 años de edad, y 
padece de dolores reumáticos muy 
fuertes que le impiden realizar 
determinadas actividades, ella vive 
con su esposo que se desempeñaba 
como albañil, y que también, por 
motivos de salud, ya no trabaja.

Esta pareja de abuelitos dependen 
del apoyo de sus hijos, motivo por 
el cual el primer edil acudió a su 
hogar, acompañado por el Director 
de Desarrollo Social, José Luis 
Gómez Ordoñez a fin de externarle 
su preocupación y ayudarla a través 
de dicha dependencia.

Cabe mencionar que a partir de 
este momento, la señora Pool Poot 
pertenece al programa “Pensión 
alimentaria para adultos mayores y 
personas con discapacidad”.

Finalmente, la beneficiaria agradeció 
el interés y el apoyo ofrecido por el 
alcalde Julián Zacarías Curi, pues al 
ingresar a este programa ya podrá 
contar con una ayuda constante 
para ella y su esposo.

EL PRIMER EDIL ESTUVO ACOMPAÑADO POR ALMA ROSA 
GUTIÉRREZ NOVELO, PRESIDENTA HONORARIA DEL 

DIF MUNICIPAL; DARWIN CAHUM EUÁN, GERENTE DE 
CONSTRUCCIÓN DE PROMOTORA VIVEYUC; ENTRE OTROS 

FUNCIONARIOS MUNICIPALES.

LA SEÑORA OCTAVIA POOL POOT RECIBIÓ LA VISITA DEL 
ALCALDE ZACARÍAS CURI, QUIEN LE ENTREGÓ APOYO 

ALIMENTICIO Y COMUNICARLE QUE YA ESTÁ INSCRITA EN 
EL PROGRAMA “PENSIÓN ALIMENTARIA PARA ADULTOS 

MAYORES Y PERSONAS CON DISCAPACIDAD”.
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En medio del ruido cotidiano se suelen perder 
datos e información realmente importantes. 
Mucho se habla de la seguridad, pero 

también en demasiadas ocasiones ignoramos 
o no vemos acciones que pueden modificar 
su rumbo. Dos han sido particularmente 
trascendentes en la última semana y se ha sabido 
poco de ellas. Se trata de las detenciones de dos 
personajes clave en la operación del Cártel de 
Sinaloa y en la reconfiguración de los Arellano 
Félix, al primero le dicen El Tatuado y al otro El 
Cabo. Pocos se percataron de sus caídas, pero 
ambos son golpes que debilitan profundamente 
la operación de sus respectivas organizaciones 
criminales.

Heibar Josué Tapia Salazar, apodado El Tatuado, 
fue detenido el lunes pasado. Está considerado 
como uno de los más brutales operadores del 
crimen organizado y un relevante generador de 
violencia. Era uno de los objetivos prioritarios, 
tanto para el gobierno federal como para el 

de Estados Unidos, debido a su estructura 
logística y operativa para levantar laboratorios 
clandestinos, en Sinaloa y en Baja California, 
sobre todo para la producción de fentanilo.

El lunes pasado, fuerzas federales, coordinadas 
por el Ejército mexicano, detuvieron en Culiacán, 
sin violencia, a El Tatuado y a uno de sus 
principales escoltas. En la detención se les 
aseguraron pastillas de fentanilo, un arma de 
fuego, cargadores, municiones y un vehículo.

Según la Secretaría de la Defensa Nacional, 
luego de esa detención se mantuvo estrecha 
comunicación con autoridades locales para 
desplegar un operativo en la colonia Bachigualato, 

OPINIÓN OPINIÓN

EL TATUADO, EL CABO Y LA 
VIOLENCIA EN TIJUANA

Sinaloa y Baja California son entidades donde 
se levantan laboratorios clandestinos para la 
producción de fentanilo.

Por Jorge Fernández Menéndez
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de Culiacán, y prevenir cualquier posible respuesta 
violenta de otros miembros del cártel, como ocurrió en 
octubre de 2019 con el culiacanazo. Y es que producto de 
esas detenciones comenzaron a circular audios y videos, 
principalmente en WhatsApp, que advertían de la presencia 
de hombres armados en las calles generando violencia. 
Las alertas resultaron falsas. Pero ello no impidió que se 
estableciera un estado de tensión en la capital sinaloense.

Había razones para temer por disturbios o agresiones por 
la detención de este personaje. El Tatuado es hijo y sucesor 
natural de José Guadalupe Tapia Quintero, alias Lupe 
Tapia, un muy destacado lugarteniente de Ismael El Mayo 
Zambada y uno de los principales traficantes de drogas 
sintéticas hacia la Unión Americana.

El Departamento del Tesoro de Estados Unidos incluyó 
desde 2014 a Lupe Tapia en su lista de narcotraficantes más 
importantes, por su participación en el tráfico de cocaína, 
metanfetaminas y mariguana para El Mayo Zambada y 
Joaquín El Chapo Guzmán. Ya desde entonces Tapia era uno 
de los principales operadores del cártel.

El hijo de Lupe Tapia, Heibar Josué, tiene 29 años, es 
originario de Culiacán y se había convertido en un operador 
logístico y traficante de drogas a gran escala hacia Arizona 
y California. De acuerdo con informes de inteligencia, 
Heibar Josué y Alfonso Arzate García, alias El Aquiles, 
jefe regional de la organización de El Mayo Zambada en 
Baja California, estaban instalando laboratorios para la 
elaboración de drogas sintéticas en Tijuana, para producir 
y traficar fentanilo hacia la Unión Americana.

En lo que va del año, el Ejército ha asegurado cinco 
laboratorios clandestinos de fentanilo operados por El 
Tatuado. Tres de ellos fueron ubicados en la zona sur de 
Culiacán y otros dos en Tijuana.

Pero en la principal ciudad fronteriza del país se dio otro 
golpe que desarticuló una célula criminal clave, a su vez, 

en el enfrentamiento del CJNG y los Arellano Félix con 
el Cártel de Sinaloa, al que pertenecía El Tatuado. Fue 
detenido David N., apodado El Cabo 20 o El Lobo, quien 
era el jefe de plaza de los grupos locales, que están 
tratando de reconfigurarse, de los Arellano Félix. El Cabo 
fue detenido la tarde del 24 agosto, muy lejos de Tijuana: 
fue en Apodaca, Nuevo León, tras otro operativo conjunto 
encabezado por el Ejército mexicano.

Al momento de la detención, El Cabo iba acompañado 
por un hombre y una mujer, quienes huyeron ante la 
llegada de las fuerzas de seguridad y fueron detenidos 
posteriormente. David es el presunto autor intelectual del 
homicidio del periodista del semanario Zeta, Margarito 
Martínez Esquivel, el 17 de enero de 2022. De acuerdo 
con reportes oficiales, hasta principios de 2022, David 
pertenecía al CJNG, que estaría estableciendo acuerdos 
con los restos locales de los Arellano Félix para enfrentar 
en Tijuana al Cártel de Sinaloa.

El Cabo se convirtió entonces en el jefe de plaza de los 
Arellano. Buena parte de la violencia que se vive en Baja 
California, hoy la entidad más violenta del país, se debe a la 
operación de El Cabo y a los enfrentamientos internos entre 
distintos grupos criminales. Según la Fiscalía del estado, 
este sujeto era el principal generador de homicidios, 
secuestros, desaparición de personas e incluso de la ola 
de disturbios que vivió recientemente la ciudad fronteriza. 
Según la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana, 
en Baja California, en julio, hubo 265 homicidios dolosos, 
100 casos más que en febrero pasado, cuando hubo 165 
asesinatos. Un incremento del 60.6% en cinco meses, 
el mismo periodo en el cual El Cabo se había hecho de la 
plaza de Tijuana.

Las caídas de El Tatuado y El Cabo no provocaron primeras 
planas, pero, insistimos, son golpes clave para aminorar 
la violencia en varias plazas del país, en este caso, 
particularmente en Tijuana.
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OPINIÓN 

La cita con Rosario Robles era a la una de la tarde 
en su modesta casa de Los Reyes, Coyoacán, 
donde ha vivido desde que la conocí en sus 

tiempos de perredista y cuando usaba lentes. 
Pensé que cuando abrieran la puerta me iba a 
encontrar con una mujer disminuida, resentida por 
los tres años que pasó en Santa Martha Acatitla 
—sin sentencia— por un delito que no amerita 
prisión preventiva: ejercicio indebido de la función 
pública. Me equivoqué. Me sorprendió el buen 
aspecto de la exjefa de Gobierno de la Ciudad de 
México, quien a la hora del encuentro cumplía 
aproximadamente 135 horas de libertad. 

Llevaba el pelo suelto, bien peinado, un vestido 
negro con estampado de flores. Calzaba botas 
oscuras. No se le notaba maquillaje. La sonrisa 
era de oreja a oreja. Nada que ver con la mujer de 
pelo recogido y suéter rojo que vimos a la salida 
del reclusorio, donde pasó poco más de tres años 
encerrada.

La había visto personalmente, por última vez, 
en Santa Martha, semanas después que el juez 
Delgadillo Padierna la enviara a la cárcel. En esa 
ocasión había perdido 10 kilos, se le veía delgada, 
demacrada, desconcertada por las traiciones.

Llevaba en la mirada el miedo a la persecución y 
en su mente la convicción de que iba a pasar años 
en el encierro. Dice no sentir rencor, ni deseos de 
vengarse de quienes la traicionaron o la usaron. 
“Soy mujer de justicia, no de venganza. No lo voy a 
hacer ahora”, subraya.

No busco venganza: 
Rosario Robles

Por Francisco Garfias

Con familiares y amigos, Rosario Robles festejó su 
liberación en su casa de Coyoacán, Francisco Robles 
Berlanga, hermano de la exsecretaria, difundió en su 
cuenta de Twitter una fotografía de Rosario con más 
de 20 familiares y amigos en su casa.
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* Mariana, su muy guerrera hija, salió a recibirme. 
Rosario y tres juguetones gatitos negros ya me 
esperaban en el pasillo. Me sorprendió el buen 
aspecto de la exjefa de Gobierno. No esconde la 
alegría que siente por estar de nuevo en casa, sin 
escuchar los insoportables ruidos en su celda. 
Por fin está permanentemente con su hija, ve a 
familiares y amigos, respira. Lleva su proceso en 
libertad, como debió ser desde un principio. “Tres 
años y no me encontraron nada”, dijo.

Rosario estaba “sorprendida” de encontrarse fuera 
de la cárcel. Admitió que no lo esperaba tan rápido. 
Salió de prision el mismo día que detuvieron a Jesús 
Murillo Karam por delitos que no se sostienen 
por ningún lado —tortura, desaparición forzada y 
obstrucción de la justicia en el caso Ayotzinapa—, 
pero que significan el aplauso de la tribuna.

En política no hay casualidades y, si las hay, es 
que están bien preparadas, decía el desaparecido 

expresidente de Estados Unidos, Franklin D. 
Roosevelt.

—¿Tiene algo que ver tu salida con la detención y 
vinculación a proceso del exprocurador Murillo? 
Soltamos a bocajarro. 

—No sé, son cosas distintas. Repuso con cautela.

Nos dimos cuenta de que no quería navegar por las 
aguas de la especulación, ni mucho menos hablar 
públicamente de política. Por nada del mundo haría 
o diría algo que ponga en riesgo los momentos que 
vive.  Tiene que firmar cada quince días y entregar 
su pasaporte, pero nos aclara que sí puede viajar al 
extranjero, con autorización.

La plática se desarrolla en la sala de su casa. De 
repente, surge el tema de la desaparición de la 
prisión preventiva, que propone el ministro de 
la SCJN Luis María Aguilar, por considerarlo una 
“pena anticipada” al imputado. El secretario de 
Gobernación, Adán Augusto López Hernández, está 
en contra. Dice que eso acabaría con la estrategia 
de seguridad en el país. Aquí Rosario no duda 
en pronunciarse. Ha vivido en carne propia esa 
excepcional medida cautelar “¿Qué tiene eso que 
ver con la presunción de inocencia? Es un abuso”, 
dice contundente.

 —¿ A qué te sabe el regreso a la libertad? 
Preguntamos.  
En su respuesta nos manda el mensaje de que no 
todo fue malo: “Si no hubiese estado allí, no me 
hubiese dado cuenta de lo que en realidad ocurre. 
Hay chicas de 20 años condenadas a 50 años de 
reclusión. Aprendí a no juzgar y a sentirme igual al 
resto de las reclusas. Vi tantas cosas que te puedo 
decir que entró una Rosario y salió otra”.

—¿Qué piensas de los que te traicionaron?

—Salgo sin rencores, sin venganza. Hice mucho 
trabajo de meditación. No voy a abonar a la política 
de odio. Repuso. 
Enseguida, manifestó que el tiempo que pasó en 
la cárcel se le hizo eterno, y ahora que está fuera 
siente como si ayer hubiese entrado en Santa 
Martha. Entre los momentos especiales que 
recuerda de esos más de mil 100 días en la cárcel, 
menciona la visita a Santa Martha del ministro 
presidente de la Suprema Corte, Arturo Zaldívar, y 
la emoción colectiva —llorábamos todas— cuando 
más de 30 mujeres contaron sus historias. Muchas 
están allí por sus parejas, aseguró.

La charla terminó con un recuerdo a la maestra de 
aerobics que tuvo dentro, y a una reflexión emanada 
de sus múltiples lecturas, que se quedó en su 
cabeza: “Dios nunca te manda a las profundidades 
del mal para ahogarte, sino para limpiarte”.
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OPINIÓN 

El presidente Andrés Manuel López Obrador hará 
bueno su anuncio del 8 de agosto pasado, de 
poner a la Guardia Nacional bajo el control total 

de la Sedena sin mediar una reforma constitucional.

En la reunión plenaria de los diputados de Morena, 
el secretario de Gobernación, Adán Augusto López 
Hernández, anunció que el Ejecutivo presentará una 
iniciativa preferente en ese sentido, el próximo 1 de 
septiembre, cuando se inicie el periodo de sesiones 
del Congreso de la Unión.

“Que se queden con su moratoria”, retó López 
Hernández, en alusión al anuncio de la oposición 
de rechazar cualquier iniciativa de reforma 
constitucional que envíe el Presidente.

Por su carácter de preferente, los diputados estarán 
obligados a dar trámite a la iniciativa en un plazo 
máximo de 30 días naturales (artículo 71 de la 
Constitución) y enviarla al Senado, que tendrá que 
discutirla y votarla en un lapso igual.

Hace casi tres semanas, López Obrador había 
anunciado que no se esperaría a enviar la iniciativa 
constitucional en la materia –prometida por él en 
junio del año pasado–, sino que buscaría hacer el 
cambio mediante un decreto o una reforma legal, 
que incluiría un cambio de orientación en las 
funciones de la Secretaría de Seguridad, de la que 
depende administrativamente la Guardia Nacional.

El problema, dicen especialistas, es que la 
Constitución establece que la Guardia Nacional es 
una institución policial de carácter civil, adscrita a 
la secretaría del ramo de seguridad pública, y para 
cambiar eso habría que modificar la Carta Magna.

El 8 de agosto, sin decir agua va, el Presidente 
dijo que él quería que la Secretaría de la Defensa 
Nacional se hiciera cargo de la Guardia Nacional y 
que emitiría un acuerdo con ese objetivo. Además, 
adelantó que el desfile militar del 16 de septiembre 
estará “predominantemente orientado a la 
seguridad pública” y “los actores principales van a 
ser los integrantes de la Guardia Nacional”.

Cuestionado sobre si ese cambio procedía sin una 
reforma constitucional, el tabasqueño dijo que lo 
analizaría en el ámbito de sus atribuciones. “Puede 
ser por decreto, puede ser una reforma a la ley (…) 
pero sí hacen falta estos cambios”, afirmó.

—¿Por qué tomar este tipo de decisiones mediante 
decretos y no por la vía del Legislativo? ¿Sí 
considerara que es una ruta democrática? —insistió 
una reportera.

El Presidente respondió que tenía que “utilizar los 
márgenes legales que tenemos para avanzar” y 
que su prioridad era “entregar buenas cuentas al 
pueblo”.

Luego se quejó de que en el Legislativo había un 
bloque opositor “que no ayuda en nada” y argumentó 
que el rechazo de dicho bloque a la reforma 
constitucional en materia eléctrica había obligado 
a que la Suprema Corte de Justicia se pronunciara 
sobre la constitucionalidad de la ley secundaria.

“Apenas la libramos, porque sólo cuatro ministros 
votaron a favor”, comentó.

El Presidente parece estar contemplando una 
repetición de aquella salida legal. Sin mayoría 
calificada en el Congreso para modificar la 
Constitución, apostará por una reforma legal, que 
en última instancia será revisada por la Suprema 
Corte.

La pregunta es si volverá a suceder lo mismo que con 
la ley eléctrica. Es decir, si el mandatario encontrará 
cuatro votos de ministros dispuestos a sostener su 
ley de la Guardia Nacional, el mínimo necesario.

Lo cierto es que difícilmente el presidente de la 
Suprema Corte, Arturo Zaldívar —firme aliado del 
Presidente—, podría ser uno de esos cuatro, dado 
el antecedente de haber rechazado la militarización 
de la seguridad pública en diferentes ocasiones.

“Ya no quiero que vaya pasando el tiempo, porque 
nos faltan cosas y no quiero que se nos quede nada”, 
se justificó López Obrador el 8 de agosto.

El Presidente tiene prisa. Visto que sus programas 
sociales no han logrado atenuar la ola de violencia 
criminal, parece creer que la única opción restante 
para conseguir ese propósito es poner la seguridad 
pública en manos de los militares.

Sin duda lo trae apremiado el vaticinio que él mismo 
ha hecho: sin paz y tranquilidad, no habrá Cuarta 
Transformación.

Las prisas por pacificar
Por Pascal Beltrán del Río
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La Fracción del PRI en el Congreso del Estado presentó 
su Agenda Legislativa para el primer periodo ordinario 
de sesiones del segundo año Constitucional, en el 

que impulsarán 33 propuestas encaminadas en darle 
atención prioritaria a los problemas públicos de Yucatán, 
el fortalecimiento de la igualdad entre los géneros y el 
reconocimiento pleno de los derechos de las juventudes y la 
niñez.

El coordinador de la bancada, Gaspar Quintal Parra, señaló que 
en todo momento procurarán  una labor legislativa cercana a 
la ciudadanía, a las juventudes y con la apertura de escuchar 
y atender a todos a los que representan, pues de esta manera 
sus propuestas encontrarán legitimación en su contenido.

En ese sentido, explicó que dando cumplimiento a la agenda 
que presentaron al inicio de la actual legislatura y rumbo a los 
objetivos de Desarrollo Sostenible de la Agenda 2030 de la 
ONU, los ejes de sus propuestas se basan en la recuperación 
del Covid-19 y preparar a Yucatán para el futuro; Gobierno 
abierto, eficiente y con cero corrupción; mejorar la vida de 
las yucatecas y los yucatecos desde los municipios; derechos 
humanos; e igualdad de género.

Por su parte, la diputada Karla Franco Blanco precisó que la 
Fracción del  PRI abordará reformas que garanticen mejores 
condiciones de vida que se reflejen en el bienestar de todos 
los sectores de la sociedad, de todas las mujeres, hombres, 
niñas, niños, adolescentes y adultos mayores en su día a día, 
sin distingos.

Entre las propuestas que promoverán en el Congreso local, 
destaca prohibir la venta de bebidas y alimentos de alto 
contenido calórico y baja calidad nutrimental de manera 
directa a niñas, niños y adolescentes.

También exhortarán a la Secretaría de Salud que amplíe la 
cobertura de la información respecto de la viruela símica, de 
forma que no genere discriminación ni estigma social. 

Asimismo que existan políticas educativas que impulsen a 
las niñas, niños y adolescentes con aptitudes sobresalientes; 
estimular la apertura de plazas de investigación para 
estudiantes de medicina; y eliminar las barreras que impiden 
que las mujeres continúen con sus estudios académicos.

De igual manera, la bancada del PRI impulsará reformas a la 
Ley de Acceso de las Mujeres a una Vida Libre de Violencia 
en materia de la NOM 046y de Alerta de Violencia de Género. 
También que se promueva el libre reconocimiento de la 
identidad y con enfoque antidiscriminatorio en razón de 
género.

Además, aumentar las penas en abuso sexual infantil; 
reformar el Código Penal en materia de violación; modificar 
la Ley de Salud sobre el Tamiz Neonatal; prevenir el embarazo 
en menores de edad; y apostarle a presupuestos progresivos 
con perspectiva de género.

Otras propuestas están enfocadas en establecer medidas 
de protección y apoyo a personas en situación de migración; 
aumentar la licencia de paternidad a 15 días; y regular la venta 
de lotes de inversión, brindando certeza en su adquisición, 
por mencionar algunas. 

Y en materia de hacer más eficiente el gobierno, dotar de 
autonomía a la Fiscalía de Justicia del Estado; determinar 
el 20 por ciento del presupuesto del Poder Legislativo a las 
auditorías estatales; y que la nueva Agencia de Transporte 
se integre con perspectiva de género e inclusión de personas 
con discapacidad.

OPINIÓN CONGRESO 

Especial / La Revista 

PRI presentará 33 propuestas a favor 
de la niñez, las juventudes y las mujeres 

EL COORDINADOR DE LA 
FRACCIÓN PRIÍSTA, GASPAR 
QUINTAL PARRA, SEÑALÓ 
QUE EN TODO MOMENTO 
PROCURARÁN  UNA LABOR 
LEGISLATIVA CERCANA A LA 
CIUDADANÍA; POR SU PARTE, 
LA DIPUTADA KARLA FRANCO 
BLANCO PRECISÓ QUE LA 
BANCADA PRIISTA ABORDARÁ 
REFORMAS QUE GARANTICEN 
MEJORES CONDICIONES DE VIDA 
PARA TODOS LOS SECTORES DE 
LA SOCIEDAD.
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Ante representantes de la sociedad civil, sectores 
económicos y culturales del Municipio, el Alcalde Renán 
Barrera Concha presentó su Primer Informe de Gobierno 

con el desglose de las acciones y estrategias que mantuvieron 
más unida y más fuerte a Mérida, además de las acciones que 
han permitido el desarrollo económico y social de los ciudadanos.

En la Sesión Solemne de Cabildo que se realizó en el Centro 
Internacional de Congresos (CIC), el Presidente Municipal recordó 
que, desde la pasada campaña, se resaltó que Mérida es la mejor 
ciudad de México para vivir, porque tiene condiciones únicas 
en materia de paz, de seguridad, de desarrollo, así como una 
comunidad de identidad y de valores.

“Una ciudad no está hecha de habitantes sino de ciudadanos. 
Una ciudad no está hecha de envidias o de grupos enfrentados, 
de recelos y antagonismos, sino de solidaridad y diálogo 
participativo”, expresó.

En su mensaje, Barrera Concha señaló que la administración 
municipal trabajó en superar seis desafíos para generar más 
bien común para las y los meridanos: Movilidad urbana y sus 
vialidades, el estado de los servicios públicos, la recuperación 
económica, el cuidado del medio ambiente, el desarrollo social y 
humano, y la seguridad pública y la participación social.

Ante la presencia del Mauricio Vila Dosal, Gobernador de Yucatán; 
Marko Cortés Mendoza, presidente nacional del PAN; de su esposa 
Diana Castillo Laviada presidenta del DIF Municipal y de sus hijos 
Renán y Daniela, Barrera Concha indicó que el primer desafío es 
la movilidad urbana y las vialidades, porque en la ciudad existen 
más de tres mil kilómetros de calles, que son transitadas cada día 
por más vehículos, por tanto, necesitan ser renovadas.

De manera paralela a los programas de movilidad del Gobierno 
del Estado de Yucatán como son el “Va y Vén” y el próximo IE-Tram, 
el Primer Edil destacó que el Municipio trabaja en el Programa 
de Movilidad Urbana Sustentable que incluye un sistema de 
gestión de la velocidad, instalación de bicipuertos, fortaleciendo 
el transporte público gratuito con el circuito enlace que facilita 
el tránsito en el centro histórico de personas que lo necesitan; 
las nuevas rutas de transporte de la salud y de zoológicos; la 
reparación de baches y la rehabilitación del paso deprimido.

Por otra parte, añadió que se mejoró la infraestructura vial 
interviniendo en este primer año más de 89 kilómetros de 
vialidades, mediante acciones que representan una inversión de 
más de 46 millones de pesos.

“¡Pronto, iniciaremos un ambicioso proyecto de mejoramiento 
de vialidades para que todos puedan circular con comodidad 
y seguridad en Mérida! ¡Más del 75% del empréstito que nos 
autorizaron se dedicará a la construcción de calles, reparación de 
otras, y a la construcción de ciclovías que disminuyan el rezago 
que tiene nuestra infraestructura a lo largo de los años!”, enfatizó.

Consideró que el segundo tema fundamental son los servicios 
públicos, rubro en el que se trabaja en forma intensa para hacer 
más eficientes y atender el retiro de 15 millones de litros de agua 
pluvial en temporada, recaudar y trasladar casi 400 mil toneladas 
anuales de basura domiciliaria; atender más de 690 parques a lo 
largo de todo el municipio sin descuidar el parque del Centenario y 
el Animaya que juntos reciben más de millón y medio de personas 
al año, además de responder cerca de 40,305 reportes anuales 
sobre luminarias y hacerlo en un tiempo máximo de 48 horas.

“Pues bien, todo esto, y mucho más, hacemos en materia de 
servicios públicos. Tenemos, además, proyectos de innovación 
en la sustitución de luminarias de vapor de sodio a tecnología 
led que ahorran consumo energético e iluminan mejor; de 
instalación de paneles solares en edificios públicos y desde luego 
en el mantenimiento integral de más de 30 glorietas y fuentes de 
la ciudad”, destacó.

Aseguró que en el tema de la recuperación económica se le 
dio impulso a préstamos a las micro y pequeñas empresas por 
medio de Micromer; se fortaleció el programa “Soy parte de los 
cien” para que más jóvenes inicien nuevos proyectos viables; se 
facilitó la apertura de nuevas empresas y modernizaron la bolsa 
de trabajo, que hoy ya está Geo-referenciada y en el Geoportal 
del municipio.
“Lo mismo podemos decir del programa Círculo 47 con el 
que continuamos el apoyo a nuestras comisarías y a más de 
300 productores que, además, están ya vinculados con sus 
compradores en un ejercicio de comercio justo de productos 
locales”, agregó.

OPINIÓN MERIDA 

Especial / La Revista 

Con una Mérida más fuerte, el Alcalde 
Renán Barrera rinde su Primer Informe 

de Gobierno basado en resultados

EL ALCALDE RENÁN BARRERA CONCHA PRESENTÓ 
SU PRIMER INFORME DE GOBIERNO ANTE 

REPRESENTANTES DE LA SOCIEDAD CIVIL, SECTORES 
ECONÓMICOS Y CULTURALES DEL MUNICIPIO.
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En el tema de cultura, resaltó que la programación cultural y 
artística del municipio se ha recuperado totalmente en la semana 
meridana, en los festivales como el Mérida Fest y la Temporada 
Olimpo Cultura.

“La Noche blanca regresó con tanta alegría y esperanza 
que abarrotó todos los parques, teatros, galerías, museos y 
restaurantes, generando una inyección económica adicional a la 
industria restaurantera, una de las más dañadas en los tiempos 
anteriores. Este 22 de octubre tendremos la segunda emisión del 
año y días después regresará el festival de las ánimas en formato 
físico como en tiempos de su mayor esplendor”, destacó.

Asimismo, recordó que Mérida también está recuperando 
actividades de esparcimiento, como la reactivación de la Bici-
ruta, que este año han disfrutado más de 272 mil personas en 
sus dos ediciones: la nocturna de los sábados y la dominical.
También, señaló que el Municipio reabrió los principales centros 
de esparcimiento: los parques Del Centenario y Animaya, con 
todas las medidas sanitarias para seguridad de las casi millón y 
medio de familias que visitan los zoológicos.
Asimismo, abundó, seguimos impulsando eventos que 
estuvieron en pausa, como es la Feria Tunich que acaba de 
concluir, en la que se registraron más de 90 mil visitantes y contó 
con la participación de más de 150 artesanos de las 47 comisarías 
meridana. Se logró una importante derrama económica para los 
artesanos y sus familias.

 De igual manera, destacó que otro indicador de esta recuperación 
es la conectividad aérea que tiene la capital yucateca, con 10 
líneas aéreas ofrecen vuelos directos a siete destinos nacionales 
y otros internacionales como Houston, Miami, Oakland y Dallas, 
siendo que se agregaron los vuelos a La Habana, a Guatemala, 
Flores y muy próximamente al aeropuerto Internacional del Bajío.

En el tema del medio ambiente y cambio climático, explicó que 
existen logros importantes como el nuevo reglamento para 
la protección de la fauna, la construcción del nuevo Hospital 
Veterinario y Centro de Atención Animal, que comenzará a operar 
el próximo año y permitirá ampliar la oferta de atención a los 
animales de compañía.

Expuso que de septiembre a la fecha se plantaron más de 52 
mil árboles, de los cuales 15,000 son resultado de la activa 
participación de las empresas, academia, sociedad civil y gobierno 
en la llamada cruzada forestal de este año, lo cual significa que 

se cumple la parte proporcional de la meta de plantar 150,000 
árboles durante este período. Adicionalmente desde junio, hay un 
centro educativo y vivero interactivo para apoyar las acciones en 
materia de educación medioambiental.
“Cuxtal, por otro lado, ha recibido apoyo por parte del Gobierno 
Federal, consistente en más de 278 millones de pesos para 
ser aplicados en 9 programas de adquisición de más de mil 
hectáreas, el saneamiento de cerca de 200 y el fortalecimiento 
en general de la zona protegida. ¡Con la coordinación de los tres 
órdenes de gobierno avanzamos en las metas de desarrollo que 
merecen los meridanos!”, resaltó.
En el tema del desarrollo social y humano, Barrera Concha 
manifestó que se combate a la pobreza y se trabaja en la 
inclusión, la mejor distribución de los servicios de la salud, los 
apoyos educativos son condición indispensable para que Mérida 
cumpla con todos sus hijos.

Para lograr una ciudad más equitativa, con mejor calidad de 
servicios para todas y para todos, informó que se invirtió 287 
millones de pesos en acciones de vivienda, baños y techos, 
procurando así una vida más digna para las familias que viven 
en un entorno vulnerable. Son más de 1,600 acciones de vivienda 
que benefician a miles de familias.

Explicó que otros programas solidarios son “Rezago cero” que 
sigue poniendo al día en servicios básicos a familias que aún no 
tienen esos beneficios, así en este periodo fueron 36 millones de 
pesos invertidos en 10 kilómetros de redes de agua potable, 14 de 
ampliaciones eléctricas y alumbrado público.

“Abonamos a la educación de niñas, niños y jóvenes mediante 
el programa Computadora en casa que ha entregado cientos 
de equipos; entregamos 2,600 becas escolares para evitar la 
deserción escolar; continuamos con las ferias de la salud, con 
el programa exitoso Médico a Domicilio creado por nuestro 
gobernador en sus tiempos de alcalde y creamos el Centro de 
Salud Mental en el sur de la ciudad”, indicó.

Recordó que Mérida está en contra de todas las formas de 
violencia, especialmente cuando afecta a las mujeres y sus 
familias, por eso en el Refugio para Mujeres se atendió a 38 
núcleos familiares en beneficio de 210 mujeres y 127 niñas, niños 
y adolescentes.

Señaló que el sexto punto abarca la seguridad pública y la 
participación social, que no es un logro exclusivo de los sistemas 
policiales o de la policía de Mérida, sino es un logro de varios 
órdenes de gobierno y sobre todo de los meridanos y meridanas 
que saben comportarse sin violentar a los demás.
Además, recordó que se reforzó el programa guardaparques 
para ampliarlo a 100 elementos cubriendo más de 150 parques, 
para dar mayor seguridad a las familias que se reúnen en esos 
sitios de esparcimiento.

Asimismo, reconoció la labor de los más de 6,000 colaboradores 
que trabajan en el Municipio, a los 242 consejos de participación 
ciudadana que nos permiten saber rápidamente cuales son las 
demandas más urgentes, al cuerpo de regidores por su trabajo 
basado en el diálogo, y a todos los que participan para hacer de 
Mérida una ciudad más fuerte.

“Nuestro gobierno tiene principios y tiene ideales. Desde mi 
primera administración me guían los principios del Partido Acción 
Nacional que son, la eficiencia administrativa, la transparencia y el 
correcto uso de los recursos públicos, el respeto a la dignidad de 
la persona, la subsidiariedad y apoyo hacia los que menos tienen, 
la responsabilidad ciudadana y la participación comunitaria”, 
destacó.

AL EVENTO ASISTIERON LOS EX ALCALDES DE 
AN, ANA ROSA PAYÁN CERVERA, MAURICIO VILA 
DOSAL, LUIS CORREA MENA, XAVIER ABREU 
SIERRA, CÉSAR BOJÓRQUEZ Y MANUEL FUENTES 
ALCOCER; TAMBIÉN ESTUVO LA SECRETARIA DE 
GOBIERNO, MARÍA FRITZ SIERRA.
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OPINIÓN YUCATÁN 

Especial / La Revista 

Nuevas unidades y equipamiento 
para bomberos de la SSP en 

Yucatán

El Gobernador Mauricio Vila Dosal 
entregó 5 nuevas unidades 
y equipamiento por casi 22 

millones de pesos, como parte del 
esquema Yucatán Seguro y para que 
los elementos del cuerpo de bomberos 
de la Secretaría de Seguridad Pública 
(SSP) estén protegidos y tengan 
las herramientas necesarias para 
continuar con su labor.
 
En el marco del Día Internacional del 
Bombero, el Gobernador también 
anunció que, en respaldo a la 
invaluable labor que realiza la unidad 
de paramédicos de la corporación 
estatal de seguridad, se han adquirido 
20 nuevas ambulancias, las cuales 
estarán en Yucatán para inicios del 
próximo año, a fin de ampliar la 
cobertura y que puedan realizar su 
trabajo en mejores condiciones.
 
Se entregaron estímulos económicos 
por más de 1.4 millones de pesos 
y reconocimientos a 48 bomberos 
y 14 paramédicos de la Secretaría 
de Seguridad Pública (SSP) por sus 
10, 15, 20, 25 y 30 años de servicio, 
respectivamente, así como a los 
integrantes de 4 escuadras que por su 
desempeño recibieron la Medalla en 
Honor al Mérito “Comandante Jesús 
Manuel Pantoja y Cárdenas”.
 
Reconoció al Policía Tercero Miguel 
Ángel Molina Torres por ser designado 
“Bombero del año”, quien recibió 
del Gobierno estatal un estímulo 
económico de 20,000 pesos, por 
su heroísmo, valor y capacidad 
profesional al haber participado de 
manera rápida y eficaz en servicios 
relevantes como el rescate de dos 

EN EL MARCO DEL 
DÍA INTERNACIONAL 
DEL BOMBERO, 
EL GOBERNADOR 
MAURICIO VILA 
DOSAL ENTREGÓ 5 
NUEVAS UNIDADES Y 
EQUIPAMIENTO POR 
CASI 22 MILLONES 
DE PESOS, COMO 
PARTE DEL 
ESQUEMA YUCATÁN 
SEGURO.
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personas en el incendio de predio de 
2 plantas en la ciudad de Mérida.
 
En su mensaje, el Gobernador 
agradeció el trabajo que realizan 
los bomberos y paramédicos de la 
corporación yucateca, por su valentía, 
profesionalismo, compromiso y 
unidad que siempre han demostrado 
hacia los yucatecos, acudiendo 
siempre a ayudar a quienes más lo 
necesitan cuando hay un siniestro.
 
En su turno, el titular de la Secretaría 
de Seguridad Pública (SSP), Luis Felipe 
Saidén Ojeda, destacó el apoyo que el 
Gobernador Vila Dosal ha destinado 
a la institución que encabeza, 
en especial hacia los hombres y 
mujeres que la conforman, como 
los bomberos y socorristas, quienes 
conjugan valores como compromiso, 
responsabilidad, esfuerzo, lealtad 
honestidad, valentía y solidaridad.
 
Por su parte, el presidente del 
Consejo Coordinador Empresarial y 
de la Cámara Nacional de Comercio, 
Servicios y Turismo (Canaco Servytur) 
de Mérida, Iván Rodríguez Gasque, 
destacó el papel relevante de los 
bomberos y paramédicos yucatecos 
por su entrega desinteresada. “A 
nombre de los empresarios, les 
agradezco su entrega, servicio y 
pasión para cumplir con la ciudadanía 
y les refrendamos nuestro respeto y 
confianza hacia ustedes”, afirmó.

 
CARACTERÍSTICAS DEL EQUIPO:

Inversión de 11.5 millones de pesos

Dos unidades están equipadas con 
escalera telescópica de 18 metros de 
altura

Bomba Hale capaz de entregar más 
de 4,000 litros de agua por minuto, 
lo que los hace útiles en incendios 
industriales, evacuaciones y rescates 
en edificios

Dos carros bomba capaz de entregar 
más de 4000 litros de agua por 
minuto, que tiene como principal 
acción funcionar como bomba para 
la extinción de incendios de todo 
tipo. Puede trabajar hasta con 5 
mangueras de ataque de manera 
simultánea, y transportar todo tipo de 
herramientas de zapa, para incendios 
forestales y rescate en vehículos 
accidentados.

Camión con escalera articulada que 
puede alcanzar una altura de hasta 
110 pies, cuenta con una bomba 
Waterus capaz de entregar más de 
4700 litros por minuto y con un cañón 
de agua en la plataforma que puede 
alcanzar un tiro de agua hasta de 120 
metros

Asimismo, el equipo entregado 
representó una inversión de 10.3 
millones de pesos. Se encuentra un 
cubo de helicóptero, que es un balde 
especializado suspendido de un cable 
para entregar agua para la extinción 
aérea de incendios. Tiene una válvula 
de descarga en la parte inferior que 
es controlada por la tripulación.

Asimismo, mangueras, tubos de 
espuma de ataque rápido, reductores 
en línea, barras tipo halligan, 
escaleras contra incendios, tapones, 
pitones turbo jet con agarre tipo 
pistola, llaves maestras, entre otras 
herramientas y equipos.

EL MANDATARIO 
AGRADECIÓ Y 
RECONOCIÓ EL 
TRABAJO QUE 
REALIZAN LOS 
BOMBEROS Y 
PARAMÉDICOS 
DE LA 
CORPORACIÓN 
YUCATECA.
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CAMPECHE

Gobernadora Layda Sansores 
entrega apoyos económicos 

al sector pesquero 

La gobernadora Layda Sansores San 
Román presidió la entrega de apoyos 
económicos al sector pesquero como 

parte del Programa de Seguro de Vida y 
Fomento a la Pesca Sustentable con una 
inversión de un millón 260 mil pesos para  
beneficiar a 21 familias y 70 pescadores.

Ante decenas de hombres y mujeres del mar 
reunidos en las instalaciones del Balneario 
Inclusivo “Playa Bonita”, la mandataria 
destacó que estas acciones en beneficio de 
los pescadores se politizaban, pero ahora 
son una justa realidad.

“Hoy es justicia, hay una deuda enorme 
para ustedes y no sé quién ama más, 
el mar a Campeche o los campechanos 
al mar; que siga el debate y de lo que 
sí pueden estar seguros es que es un 
compromiso apoyarlos en este Gobierno”, 
subrayó.

“Me da mucho gusto estar aquí con la 
alegría del corazón, con mis hermanos 
los pescadores. Siento una atracción, un 
cariño, porque mi padre amó siempre a 
los hombres del mar; siento respeto por 
todos ustedes”, mencionó.

Asimismo, precisó que se buscará 
fomentar mesas de trabajo para dar 
soluciones en beneficio del sector 
pesquero y para ello se pretenden diseñar 
programas que mejoren la vida de los 
hombres y mujeres que han dedicado su 
vida al mar.

“Iremos dando pasos juntos y buscaremos 
espacios para que puedan convivir; esto 
sería para un programa, el cual sería una 
realidad el próximo año”, abundó.

Por último, aseguró que su Gobierno no 
viene a robar y que la consideren como 

Especial / La Revista 

LA GOBERNADORA 
LAYDA SANSORES 
SAN ROMÁN 
ENTREGÓ UN 
MILLÓN 260 MIL 
PESOS PARA 21 
FAMILIAS Y 70 
PESCADORES.
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una hermana que les apoya; 
“nos está rindiendo lo poco que 
tenemos, pero mucho tiene 
que estar dedicado a ustedes 
que tanto orgullo le han dado a 
nuestra tierra”.

Las personas beneficiadas 
agradecieron el incremento del 
programa Sustento a la Pesca, el 
cual pasó de mil 800 a tres mil 
pesos, así como las personas 
apoyadas con el de Seguro de 
Vida.

Por su parte, Edward Ceballos 
Alejandre, director del Instituto de 
Pesca y Acuacultura del Estado de 
Campeche (INPESCA), sostuvo que 
la Gobernadora está firme en la 
recuperación del sector pesquero 
que se encontraba abandonado, 
y que el aumento que se entrega 
del programa Fomento a la Pesca 
Sustentable es gracias a la gestión 
de la Gobernadora, lo cual genera 
un incremento del 60 por ciento del monto de 
beneficio para los pescadores.

“Se tienen entregados más de seis mil 
apoyos, gracias al esfuerzo de la mandataria 
y se continuará apoyando a este sector para 
mejorar la calidad de vida de las familias de 
los pescadores”, puntualizó.

En el evento estuvieron presentes,  Ramón 
Gabriel Ochoa Peña, secretario de Desarrollo 
Agropecuario (SDA);  Agapito Ceballos 
Fuentes, director general de la Administración 
Portuaria Integral de Campeche (APICAM), 
entre otros.

Ostoa Ortega encabeza la 
5ª. Caravana del Jaguar

Por otra parte, en representación de la 
gobernadora, Layda Sansores San Román, el 
secretario de Gobierno, Aníbal Ostoa Ortega, 
encabezó la quinta Caravana del Jaguar 
que se llevó a cabo en la junta municipal 
de Sabancuy, en el municipio de Ciudad 
del Carmen, contando con la asistencia de 
cientos de pobladores.

“La colaboración de nuestros secretarios 
y ponerse al servicio de ustedes, es una 
muestra de que a Sabancuy se le quiere desde 
el gobierno del Estado, hoy la lucha de la 
resistencia civil se ve coronada con la llegada 
de Layda Sansores, y sobre todo, la llegada 
de nuestro presidente Andrés Manuel López 
Obrador a la presidencia de la República. 
Es por eso que hoy estamos aquí, porque 
él nos ha dado la muestra de que el trabajo 
político, social y la revolución de conciencias 

se hace en la calle y se hace en el territorio” 
manifestó el secretario de Gobierno, Aníbal 
Ostoa Ortega, durante su intervención.

Al inicio de la Caravana recorrió los servicios 
que ofrecen los stands y las unidades móviles 
que se colocaron para brindar atención 
personalizada a los habitantes de esa 
comunidad, además de expedición de actas 
de nacimiento y matrimonio, solicitudes de 
licencias de conducir, registro para programas 
de BIENESTAR, entre ellos becas para 
personas con discapacidad y pensión para 
el adulto mayor. De igual manera se brindó 
atención médica gratuita, cortes de cabello, 
atención a personas con discapacidad, 
reparación de electrónicos y servicio 
automotriz. Así como también actividades 
deportivas, culturales y recreativas.

En compañía del secretario de Desarrollo 
Agropecuario, Ramón Ochoa Peña; la 
secretaria de Seguridad y Protección 
Ciudadana, Marcela Muñoz Martínez; la 
secretaria de salud, Liliana Montejo León; 
la directora del Instituto de la Mujer, Vania 
Kelleher Hernández; y de Mario Pavón, 
director del Sistema DIF Estatal, se realizó 
la entrega simbólica de plantas para la 
reforestación de áreas verdes a la presidenta 
de la Junta Municipal de Sabancuy, Angélica 
Herrera Canul, ante todos los presentes.

Durante el evento también estuvo 
presente el diputado Jorge Pérez Falconi en 
representación del presidente de la Junta 
y Administración del Congreso del Estado, 
Alejandro Gómez Cazarín; la diputada Liz 
Hernández Romero y la diputada Alejandra 
Hidalgo Zavala.

ANÍBAL OSTOA 
ORTEGA, 
ENCABEZÓ 
LA QUINTA 
CARAVANA 
DEL JAGUAR 
QUE SE LLEVÓ 
A CABO EN 
LA JUNTA 
MUNICIPAL DE 
SABANCUY, EN 
EL MUNICIPIO 
DE CIUDAD 
DEL CARMEN.
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El gobernador Carlos Joaquín 
aseguró que durante los seis años 
de su gestión, su administración 

trabajó para generar las condiciones que 
garanticen un estado de derecho, certeza 
jurídica, promoción del desarrollo armónico, 
creación y generación de producto turístico, 
que permita tener posibilidades reales de 
promoción a nivel internacional y nacional.

En el marco de la inauguración de la 
Expo Inmobiliaria Quintana Roo “Cancún 
Investment Summit 2022” que por primera 
vez se unió a la Expo de Construcción 
Deconarq 2022, el titular del Ejecutivo 
destacó que el estado sigue siendo un 
destino con gran oportunidad de inversión 
inmobiliaria que genera empleos y permite 
un desarrollo sustentable.

Carlos Joaquín expresó, ante profesionales 
inmobiliarios de todo el país, que Quintana 
Roo tiene hoy bases sólidas y potencial de 
crecimiento, con inversión importante a 
nivel federal por los próximos dos años, 
como el que se aplica en Cancún, en el 
bulevar Colosio, el distribuidor vial, la 
Chac Mool, el Tren Maya, la estación del 
Tren Maya, el puente Nichupté, el Parque 
del Jaguar y el aeropuerto de Tulum, el 
aeropuerto de Chetumal. “Así que hay sin 
duda una gran cantidad de obras, eso va a 
generar un mundo de empleos”, dijo.

Dijo que este tipo de eventos y las Cumbres 
de negocio permiten que se trabajen de la 
mano con la iniciativa privada para registrar 
un crecimiento ordenado cumpliendo las 
normas que garanticen un equilibrio con 
el entorno natural y la preservación de los 
recursos con los que cuenta Quintana Roo.

“Nuestro éxito turístico se debe a que 
tenemos una sociedad estable, Quintana Roo 
ha crecido de forma ordenada y cumpliendo 
con todas las normas que garanticen el 
bienestar de nuestra población, esas son 
las claves de nuestro éxito y las razones por 
las que más personas ven en Quintana Roo 
una opción atractiva para la inversión”.

El gobernador añadió que en los últimos seis 
años se registraron casi dos mil asesores 
inmobiliarios capacitados, se emitieron 958 
matrículas y acreditaciones que significaron 
ingresos por casi seis millones de pesos 
y durante este último año de gobierno se 

matricularon y acreditaron 282 asesores 
inmobiliarios y empresas inmobiliarias 
en los municipios Bacalar, Benito Juárez, 
Cozumel, Isla Mujeres, Othón. P. Blanco, 
Puerto Morelos, Solidaridad y Tulum, que 
representaron un ingreso de un millón 397 
mil pesos.

Miguel Ángel Lemmus, presidente de la 
Asociación de Profesionales Inmobiliarios 
(AMPI) Cancún, destacó que la derrama 
económica que genera la industria 
inmobiliaria de Quintana Roo es de 
aproximadamente 42 mil millones de pesos 
al año.

Durante la ceremonia inaugural, reconoció 
al gobernador Carlos Joaquín por la 
creación del pacto sociedad y gobierno 
para recuperar al destino tras el paso de la 
pandemia del Covid 19, motivo por el cual se 
le entregó una placa conmemorativa.

El secretario de Turismo Federal, Miguel 
Torruco expresó que Quintana Roo es un 
destino en que la industria inmobiliaria 
apuesta para invertir capital, por el 
posicionamiento del Caribe Mexicano en el 
mundo, con esto se genera mayor derrama 
económica y número de empleos.

Durante la inauguración de la Expo Cancún 
Investment Summit 2022 estuvo presente 
Lourdes Latife Cardona, encargada del 
despacho del Ayuntamiento de Benito 
Juárez; el director de la Expo Deconarq, Javier 
Ignacio Murillo; representantes de cámaras 
empresariales, agencias inmobiliarias, 
colegios de arquitectos e ingenieros, socias, 
socios de AMPI, autoridades estatales y 
municipales, entre otras personalidades.

QUINTANA ROO 

Especial / La Revista 

Quintana Roo mantiene certeza y garantía
en la inversión: Carlos Joaquín González 

EL GOBERNADOR DE 
QUINTANA ROO INAUGURÓ 
LA EXPO INMOBILIARIA 
QUINTANA ROO “CANCÚN 
INVESTMENT SUMMIT 
2022”, LA EXPO QUE 
BUSCA ATRAER MÁS 
NEGOCIOS SUSTENTABLES 
AL CARIBE MEXICANO.

SEGUIMOS SIENDO 
UN ESTADO QUE DA 
CONFIANZA A LOS 
INVERSIONISTAS, 
ESTO NOS PERMITE 
DESARROLLARNOS MÁS 
Y GENERAR MAYOR 
NÚMERO DE EMPLEOS: 
CARLOS JOAQUÍN.
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Con una serie de acciones en favor de 
los grupos vulnerables y de manera 
especial de las mujeres, el DIF Municipal 

y el Instituto Municipal de la Mujer del 
Ayuntamiento de Tekax 2021-2024 cumplen un 
año de trabajo dando resultados con servicios 
de vanguardia a la población.

En emotivo evento realizado en el Centro de 
Convenciones “Ricardo Palmerín, que inició 
con la actuación del ballet folclórico femenil 
del Centro del Adulto Mayor, “Los Años 
Maravillosos”, la presidenta del DIF Municipal, 
Seraphine Weber de Ávila, hizo un recuento 
de los logros alcanzados en este primer año, 
con el apoyo de los gobiernos federal y estatal, 
de la iniciativa privada y organismos de la 
sociedad civil.

“El secreto del éxito es trabajar juntos y 
en equipo, con honestidad y con corazón 
de servicio, porque eso nos permite seguir 
transformando vidas sin dejar a nadie atrás”, 
expresó la esposa del alcalde Diego Ávila 
Romero, quien asistió a la ceremonia, junto 
con regidores del Cabildo, directores del 
Ayuntamiento y una serie de invitados del 
Ejecutivo, el Congreso del Estado y el Poder 
Judicial de Yucatán.

Seraphine Weber indicó que Tekax es pionero 
en contar con una casa de emergencia para 
mujeres víctimas de violencia, pero pronto 
darán un paso más con la construcción del 
primer Refugio para Mujeres en el interior 
del Estado, una obra que se realizará con el 
apoyo del gobernador Mauricio Vila Dosal, a 
quien distinguió como un gran aliado de los 
tekaxeños.

La presidenta del DIF habló sobre los avances 
en materia de atención a la salud, incluyendo 
la colaboración de un grupo de médicos suizos 
que operaron a pacientes con cataratas; de 
las campañas de prevención del cáncer de 
seno y cervicouterino, de las brigadas de 
salud mental, los programas de atención y 
prevención de la violencia contra las mujeres 
y de las labores del Cabildo Infantil, entre 
otras numerosas acciones que realizó el DIF 
y el Instituto de la Mujer, cuyos resultados 
recibieron los aplausos del público que llenó el 
salón del Centro de Convenciones.

OPINIÓN INFORMACIÓN 

Especial / La Revista 

El DIF Municipal de Tekax 
transforma vidas en el sur de Yucatán 

EN EMOTIVO EVENTO REALIZADO EN EL CENTRO DE CONVENCIONES 
“RICARDO PALMERÍN, LA PRESIDENTA DEL DIF MUNICIPAL, 
SERAPHINE WEBER DE ÁVILA, HIZO UN RECUENTO DE LOS 
LOGROS ALCANZADOS EN ESTE PRIMER AÑO, TANTO EN ESTA 
DEPENDENCIA COMO EN EL INSTITUTO MUNICIPAL DE LA MUJER DEL 
AYUNTAMIENTO DE TEKAX 2021-2024.

EL ALCALDE 
DE TEKAX, 
DIEGO ÁVILA 
ROMERO Y 
SU ESPOSA, 
SERAPHINE 
WEBER 
DE ÁVILA, 
PRESIDENTA 
DEL DIF 
MUNICIPAL. 
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Yucatán, 
punta de lanza en transparencia: 
El Presupuesto Ciudadano está en lengua maya 

En un hecho sin precedente, el 
Gobierno del Estado, por medio de 
la Secretaría de Administración 

y Finanzas, realizó una presentación 
en lengua maya del Presupuesto 
Ciudadano, un documento que le 
permite a la población mayahablante 
conocer cómo se administran las 
finanzas públicas.

El Presupuesto Ciudadano es un 
formato que detalla el ingreso y el 
gasto de una manera sencilla y fácil 
de comprender, de manera que, al 
tener una versión en maya, se da un 
paso más hacia la transparencia, la 
rendición de cuentas y el respeto a los 
derechos de la población indígena en 
Yucatán.

Las personas que hablan maya podrán 
enterarse en su propia lengua de 
dónde provienen los recursos, cómo 
va el proceso de recaudación, cómo, 
quién y en qué se gasta el dinero de 
los yucatecos y cuál es el balance del 
ingreso y el gasto, entre otros datos 
del Presupuesto Ciudadano, afirma la 
maestra Olga Rosas Moya, secretaria 
de Administración y Finanzas del 
Gobierno del Estado.

Asimismo, podrán conocer por qué 
se gasta el dinero en determinados 
rubros, cuál es el grado de 
cumplimiento de las metas previstas 
en el ejercicio anual y cuáles son 
los logros obtenidos de manera 
trimestral, detalla la funcionaria.

En la presentación en maya, el 
“Presupuesto Ciudadano: avance en 
el ejercicio del gasto” -“Taak’in uti’al 
kaaj: Bix u bin u xuupil le taak’ino’”-, 

LA MAESTRA OLGA ROSAS MOYA, SECRETARIA 
DE ADMINISTRACIÓN Y FINANZAS DEL 
GOBIERNO DEL ESTADO DESTACA LA 

PRESENTACIÓN EN LENGUA MAYA DEL 
PRESUPUESTO CIUDADANO.
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corresponde al segundo trimestre de este año, lo que 
representa el cierre del primer semestre de 2022.

En el documento se detalla que, en cuanto a los 
ingresos -“¿Bix u bin u mo’olol le taak’ino’ (¿Cómo 
va la recaudación)”-, de enero a junio de este año 
Yucatán recibió en Ingresos de Libre Disposición 13 
mil 007.1 millones de pesos y en Ingresos Etiquetados 
otros 9 mil 312.3 millones de pesos, lo que representa 
un avance del 58.9% y del 46% de la meta anual, 
respectivamente.

En cuanto a los egresos -¿Bajux ts’o’ok k xupik? 
(¿Cuánto hemos ejercido?)-, el documento precisa 
que el Gasto No Etiquetado ascendió a 10 mil 889.4 
millones de pesos y el Gasto Etiquetado a 8 mil 672.8 
millones de pesos, lo que representa un avance del 
49% y del 43%, en ese mismo orden.

Respecto a los logros del periodo -“Ba’ax tu chukaj le 
xóot’k’iina’”-, Yucatán obtuvo resultados históricos en 
la evaluación que realizo el Sistema de Evaluaciones 
de la Armonizacion Contable (SEVAC) al mejorar su 
calificación de 56 puntos que tenía en 2019 a 86.5 
puntos en 2022 (un 54%).
El documento señala que “la mayor recaudación 
generada por la reactivación económica, en conjunto 
con las medidas de control estricto del gasto 
implementadas desde el inicio de la administración, 
ha contribuido a la sostenibilidad de las finanzas 
públicas de Yucatán”.

“Por ello, el balance presupuestario es positivo, con 
un saldo de 3,340.8 millones de pesos. Este saldo 
considera las reservas financieras planeadas para 
el mayor gasto del segundo semestre del año, que 
incluye, por ejemplo, el pago de aguinaldos”, detalla 
el Presupuesto Ciudadano, que está disponible tanto 
en español como en maya en la liga: 

EL PRESUPUESTO CIUDADANO EN 
LENGUA MAYA ES UN FORMATO QUE 
DETALLA EL INGRESO Y EL GASTO DE 

UNA MANERA SENCILLA Y FÁCIL DE 
COMPRENDER, CON LO CUAL SE DA UN 
PASO MÁS HACIA LA TRANSPARENCIA, 

LA RENDICIÓN DE CUENTAS Y EL 
RESPETO A LOS DERECHOS DE LA 

POBLACIÓN INDÍGENA EN YUCATÁN.

https://www.yucatan.gob.mx/
docs/transparencia/finanzas_
publicas/2018_2024/2022/2T22/19.pdf
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Con la participación de 30 expositores y 
experiencias interesantes como el de “La 
Vaca es mía”, en la que el chef Dante Ferrero 

cocinará una vaca entera durante 24 horas, 
Tizimín será sede del Primer Festival de la Carne, 
“Fuego y Sabor”, que se llevará a cabo del 16 al 18 
de septiembre próximo en el Recinto Ferial de la 
Ciudad de los Tres Reyes.

Se trata de una propuesta innovadora que impulsan 
cuatro ganaderos, todos tizimileños: el alcalde 
Pedro Couoh Suaste, Jorge Díaz Loeza, secretario de 
Desarrollo Rural; Salvador Pérez Arjona, presidente 
de la Asociación de Criadores de Ganado de Registro, 
y Esteban Abraham Macari, presidente de la Unión 
Ganadera Regional del Oriente de Yucatán, quienes 
ofrecieron una rueda de prensa para dar a conocer 
los detalles del evento.

El objetivo, según explicaron, es darle valor 
agregado a la ganadería tizimileña, fomentar el 
consumo de res de alta calidad genética e impulsar 
la actividad económica en el municipio, que no solo 
ofrece ganado bovino, sino también ovino, miel, 
productos agrícolas, artesanías, turismo e, incluso, 
pescados y mariscos de la comisaría El Cuyo.

De hecho, “la parrillada más grande de Yucatán”, no 
solo será de carne de res, sino también de carnero, 
cerdo, pollo, pescado y pulpo, guisados a las brasas, 
de manera que habrá amplio menú de cortes y tacos 
para todos los gustos.

Para ambientar el anuncio del Festival de la Carne, 
el encuentro con los medios de comunicación 
se realizó en el restaurante “Origen”, donde los 
parrilleros inundaron el local con el aroma y el 
humo de sus carnes asadas, la chistorra, el plátano 
macho, piña, tortillas y tostadas, que despertaron 
los sentidos y abrieron el apetito a los asistentes.

El programa del Festival de la Carne, que se puede 
consultar en Facebook, incluye un variado programa 
artístico y cultural, con shows performance y del 
comediante “Taco de Ojo”, grupos de salsa y banda, 
un concurso de parrilleros amateurs, y un área 
infantil con juegos de inflables, granja didáctica, 
espectáculos infantiles y presentación de botargas 
para los niños. 

A este evento se espera la asistencia de miles de 
personas y el objetivo es que se realice cada año en 
Tizimín, donde está el máximo santuario de los Tres 
Reyes Magos en la Península de Yucatán.

OPINIÓN INFORMACIÓN 

Especial / La Revista 

Fiestas Patrias “a la parrilla” 
en Tizimín: Anuncian el Primer Festival 

de la Carne, “Fuego y Sabor” 

CUATRO GANADEROS, TODOS TIZIMILEÑOS: SALVADOR PÉREZ 
ARJONA, PRESIDENTE DE LA ASOCIACIÓN DE CRIADORES DE 
GANADO DE REGISTRO, JORGE DÍAZ LOEZA, SECRETARIO DE 
DESARROLLO RURAL, EL ALCALDE PEDRO COUOH SUASTE, 
Y ESTEBAN ABRAHAM MACARI, PRESIDENTE DE LA UNIÓN 

GANADERA REGIONAL DEL ORIENTE DE YUCATÁN, IMPULSAN EL 
PRIMER FESTIVAL DE LA CARNE, “FUEGO Y SABOR”.

TIZIMÍN SERÁ SEDE DEL PRIMER FESTIVAL DE LA CARNE, “FUEGO 
Y SABOR”, QUE SE LLEVARÁ A CABO DEL 16 AL 18 DE SEPTIEMBRE 

PRÓXIMO EN EL RECINTO FERIAL DE LA CIUDAD DE LOS TRES REYES.
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